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Пролетарии к ех  стран, соединяйтесь!

КРАСНОЕ
О ВИЗИТЕ Л. И. БРЕЖНЕВА 
В Ф Е Д Е Р А Т И В Н У Ю  
РЕСП УБЛИ К У Г Е Р М А Н И И

В соответствии с приглашением федерального канцлера 
ФРГ Г. Шмидта и по договоренности сторон Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л. И. Брежнев посетит с официаль
ным визитом Федеративную Республику Германии. Сроки 
визита будут сообщены дополнительно.

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО ИОМИША КПСС К ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

К^зета основана 1 тоня 1917 года ВТОРНИК, 21 СЕНТЯБРЯ 1976 ГОДА Jfe 224 (16130) Цена 2 кон.

УБОРКА ЗАВЕРШЕНА
НАШИ НЕШТАТНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ ПЕРЕДАЮТ:

Осенний
1КПМПЯЕКС

Засыпка семян

В С Е  Е Щ Е
в п о л с и л ы

Если судить по циф
рам областной сводки. 
Томский район вроде бы 
близок к выполнению 
плана засыпки семян.

Вот совхоз «Победа». 
План засыпки семян 
здесь выполнен. Все они 
подработаны, очищены, 
отвечают требованиям 
посевного стандарта. Од
нако основная их масса 
проходит третьим клас
сом. Семена засорены 
овсюгом. Качество их 
могло быть гораздо вы
ше, наладь агрономиче
ская служба надлежащий 
уход за посевами.

В целом по району очи
стка семян идет вполси
лы. Вьшолнен план по 
засыпке семян в ОПХ, 
однако здесь нет ни од
ного центнера кондици
онного зерна.

60 тонн семенного нч- 
меня проверено в совхо
зе «Красное знамя». 
Весь он оказался некон
диционным по всхожести 
и чистоте. Такое же по
ложение в совхозе «Тру
довик».

80 процентов всхоже
сти показали результа
ты анализа образцов из 
совхоза «Корниловский». 
В хозяйстве не органи
зована своевременная пе 
реработка зерна. И, когда 
оно перележит в буртах, 
всхожесть, конечно, те
ряется. Только-только 
приступили к подготовке 
семян в совхозе «Заря».

Сейчас очень важно 
партии семян, которые 
оказались неклассными по 
чистоте и влажности, не
медленно дополнительно 
переработать и довести 
их до I и II классов.

М. ЕМЕЛЬЯНОВА, 
старший лабораят 
Томской райгоссем- 

ивспекцин.

Вчера хозяйства фирмы 
«Томич» Томского района 
завершили уборку зерновых 
культур. Близки к оконча
нию этой работы механиза
торы ОПХ имени Б. Н. Си
доренко — здесь к 20 сен
тября осталось скосить и об
молотить 650 гектаров.

Б. ОВЦЕНОВ, 
сотрудник районной га

зеты «Правда Ильича».
1 * * »

Вс-тед за белоярюко-скоб- 
линским уборочно-транс
портным комплексом совхо
за «Чулымский» завершил 
жатву зерновых тегульдет- 
ский комплекс совхоза «Те- 
гульдетский».

Внедрение опыта совхоза 
«Октябрь» позволило те- 
гульдетцам почти вдвое ус
корить темпы работ. Быст
ро скирдуется здесь соло
ма. пашется зябь.

На взмете зяби отлично 
работают трактористы
Н. Ярапов, Г. Тайчинов, 
А. Баранов, П. Бажин. Они

вьшолняют нормы на 120— 
130 процентов.

Отлично потрудился ком
байнер Н. Демчук, намоло
тивший 2.245 центнеров зер
на. На счету комбайнера 
А. Бажина — 2.148 центне
ров. Механизатор Ю. Петру- 
нев скосил в валки зерно
вые с площади 320 гектаров, 
а после этого занимался 
подборкой и обмолотом вал- 
коз.

По решению бюро райко
ма КПСС, исполкома район
ного Совета депутатов тру
дящихся и райкома проф
союза рабочих и служащих 
сельского хозяйства и заго
товок лучшие коллективы 
и механисаторы занесены 
на районную Доску почета. 
Среди них — комбайнер 
совхоза «Тегульдетский»
Н. Демчук и шофер этого 
хозяйства С. Дербенев.

А. ЮДИН, 
сотрудник районной га
зеты «Коммунист Се

вера».

Р Е Ш Е Н И Я  XXV
С Ъ Е З Д А  П А Р Т И И ^

в  Ж1Л13ММ1
СЕГОДНЯ Б н о м е р е :

•  ЗАБОТА О  СОХРАННОСТИ ТЕХНИКИ —  ЗАБОТА  
О ЗАВТРАШНЕМ УРОЖАЕ

•  К ЭФФЕКТИВНОСТИ ТРЕХСТОРОННЕГО СОЮ ЗА  
ТРАНСПОРТНИКОВ

•  О ПОВЫШЕНИИ БОЕВИТОСТИ ПАРТИЙНЫХ ОРГА
НИЗАЦИЙ, ИХ ВЛИЯНИЯ НА ТРУДОВЫЕ КОЛЛЕКТИВЫ

ПЛЮ С 120 ТОНН
Тысячу тонн травяной 

муки при обязательстве 880 
произвел коллектив агрега
та АВМ-0,65 совхоза «Ма
линовский» Кожевников- 
ского района. Старшие ма
шинисты Н. Г. Макаренко, 
И. Д. Шкарин, А. И. Сма- 
люга не прекращают рабо

ту. Резервы в совхозе еще 
велики. Подошел овес тре
тьего срока сева. Машини
сты намерены использовать 
также зерновые отходы и 
полову.

В. ШЛЫКОВ, 
ваш соб. корр.

ПЛАН ЗАКУПОК 
В ЫПОЛ НЕ Н

Парабельский район вы
полнил план закупок карто- 
(Ьеля. Всего закуплено 900 
тонн. Закупка клубней про
должается.

А. ИГНАТИКОВ.

ПРОДОЛЖАЮТ 
ЗАГОТОВКУ КОРМОВ
Успешно ведут заготовку 

кормов труженики Карга- 
сокского откормсовхоза. На 
Казальцевской ферме за по
следние дни заготовлено 
132 тонны сена. Этой рабо
той занято звено В. В. Ста
рикова. Добросовестно тру
дятся В. С. Сусолина и 
Т. М. Старикова. На стого
вании отличаются Н. Д. Ба
рышев, В. А. Родиков, А. Я, 
Майбах.

П. ЗЯБЛИЦЕВ,
управляющий Казаль
цевской фермой откор^м- 
совхоза «Каргасокский»,

Завершили уборку карто
феля механизаторы совхоза 
«Степановский». Картофе
леводческое звено, возглав
ляемое коммунистом К. Т. 
Киргинцевым, со 150 гекта
ров собрало 2.330 тшн клуб- 
аей (1.480 тонн сдано госу
дарству, 850 тонн засыпано

н а  семена).
Щедро вознаградила зем

ля картофелеводов за их 
упорный труд — по 150 тоня 
гслубней собрало звено Кир- 
тнцева с одного гектара.

Хорошо работали во время 
страды второго хлеба меха
низаторы братья Поповы —

Василий и Георгий, шофер 
В. В, Рамский и многие 
другие.

НА СНИМКАХ (слева на- 
право): братья Поповы, зве
ньевой К. Т. Кирпшцев; 
вверху — шофер В. В. Рам
ский»’

Фото Н. Митикасова.

Животноводство—ударный фронт

ДОСТИГНУТОЕ -  НЕ ПРЕДЕЛ

ХР О Н ИК А С О Р Е В Н О В А Н И Я

П Я Т Ь  С У Д О В — 
о д и н  Э К И П А Ж

Еще перед открытием навигации мы, капитаны 
судов, собрались на совещание. Серьезно и обстоятельно 
говорили о предстоящей работе весной, которая откры
вала десятую пятилетку, объявленную пятилеткой эф
фективности и качества. Это не могло не отразиться на 
общем настрое капитанов. Они стали более восприимчи
вы к ново.му. Метод Н. А. Злобина нйшел своих привер- 
ЖбНЦв’В и срв̂ д̂и экипажей теплоходов.

Наш экипаж выступил среди речников с такой инициа
тивой: работать по одному наряду, то есть выполнять 
навигационный план сообща всем экипажам пяти тепло
ходов «Заря», а не отдельно, как это было раньше.

Нельзя сказать, что все восприняли предложение с эн
тузиазмом Но предложение было принято, администра
ция речпорта поддержала инициативу, пообещала помо
гать.

Итак в первую навигацию десятой пятилетки экипа
жи пяти теплоходов «Заря» выступили одним коллек-
ТИБОМ _____  гж

Май не для всех «Зорь» сложился благополучна Из 
пяти план выполнили только две. Мы с Петром Яков
левичем Найденовым (мы выполнили план) пришли к 
старшему диспетчеру по пассажироперевозкам В. А. Ко- 
ротовскому.

__ Что же будем делать? — спросил он. — Если делить
на всех, то вы почти лишитесь премиальных.

Но мы решили сделанное «поделить» на всех. Может 
быть, с этого момента и начался отсчет дням жизни ново
го коллектива.

Мы стали дружнее, теперь не выбирали "
невыгодные рейсы, старались выполнять все. Ну и, ко
нечно, помогали друг другу.

Теперь «Зори» работают четче. Рейсов стало больше, с 
планами стали справляться. Например, за 
ре месяца навигации планировалось петевезти 94 
пассажиров — перевезли 98,6 тысячи. План по доходам 
пепевыполнили на 29 тысяч рублей.

Взаимная выручка не тождественна всепрощению. Мол, 
сломался теплоход — не горюй, поможем. План не выпол
нил — тоже не волнуйся, всегда поделимся. Это не так. 
При ежемесячном подведении итогов капитаны ведут 
принципиальный разговор, не прощают халатности нера
дивым.

Внутри коллектива идет жаркое соревнование. За пер
вое и второе места присуждаются премии командам. 
Каждый капитан болеет за свой план и за общий. И те
перь уже никто не сомневается в целесообразности внед
рения нового метода. АНИСИМОВ.

капитан «Зари-102», кавалер ордена 
Октябрьской Революции-

П я т и л е т к у  — д о с р о ч н о !
В постановлении ЦК КПСС и Совета Министров СССР 

«О плане мелиорации земель на 1976—1978 годы и мерах 
по улучшению использования мелиорированных земель» 
труженики объединения Союзтомекмелиорация увидели 
четкие производственные задачи. Мы понимаем, на
сколько ответственна и важна наша работа: вовремя и с 
хороцгим качеством дать народному хозяйству как мож
но больше плодородных земель.

Недавно в коллективе кашей Шегарской ПМК-5 состо
ялось собрание, на котором мы обсудили задачи, постав
ленные перед нами партией и правительством, и взяли 
до конца пятилетки новые повышенные обязательства. 
Мы решили за счет повышения э4>фэктивности произ
водства, улучшения качества работ завершить пятилет
нее задание к 7 ноября 1979 года.

Задача сложная, но мы уверены в том, что справимся 
с ней. И главным помощником в работе, как и прежде, 
будет широко развернутое социалистическое соревнова
ние между бригадами, звеньями и каждым тружеником 
мехколонны.

И. КАЛИН, 
бригадир;

И, КАВЕЦКИИ,
слесарь ПМК-5 объединения Союзтомекмелиорация.

За восемь месяцев наши 
животноводы добились не
плохих показателей по про
изводству и продаже госу
дарству продукции, увели
чению поголовья крупного 
рогатого скота. В сравнении 
с этим же периодом про
шлого года производство 
молока увеличилось на U 
процентов, а продажа его — 
на 10,1 процента. Надой 
молока на фуражную коро
ву возрос на 185 килограм
мов.

Лучших результатов до
бился коллектив молочното
варной фермы Ломовицкого 
отделения. Надой молока на 
корову с начала года со
ставляет здесь 2.698 кило
граммов — на 234 кило
грамма больше, чем в про
шлом году. Доярка Е. В. Ав
густинович уже перешагну
ла трехтысячный рубеж, а 
ее подруги по соревнованию 
М. И. Борило, С. А. Сушке- 
вич подошли к нему вплот
ную.

Добились определенных 
успехов в соревновании и

скотники на откорме молод
няка крупного рогатого 
скота. В августе В. М. Ра- 
дюк получил 1.248 граммов 
среднесуточного привеса от 
каждого бычка, а с начала 
года — 842.

Сейчас на откорме 320 го
лов молодняка. Этот скот 
планируем сдать в сентяб
ре—октябре. В декабре сни
мем с откорма еще 180 го
лов. План года по продаже 
мяса будет выполнен. За че
тыре месяца продадим 150 
тонн.

Годовой план продажи 
молока государству выпол
ним 20 октября. За остав
шееся время будет прода
но его дополнительно 360 
тонн.

Труженики ферм нашего 
хозяйства полны решимости 
успешно выполнить обяза
тельства первого года новой 
пятилетки и слово свое 
сдержат.

В. ЕЛОВИКОВ, 
главный зоотехник кол
хоза «Первое мая» Пер

вомайского района.

ишннный а в о р :  м н ш
Р Е Й Д  П Е Ч А Т И  И Н А Р О Д Н О Г О  К О Н Т Р О Л Я

С Е Н Т Я Б Р Ь  Б П О Л Е
Колхозы и совхозы Рос

сийской Федерации к 20 
сентября убрали около 60 
миллионов гектаров зерно
вых культур.

Во многих областях и 
краях наступили сроки мас
совой уборки картофеля.

Руководствуясь положе
ниями, высказанными в ре
чи Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И. Брежнева 
на совещании партийно-хо

зяйственного актива Казах
стана, земледельцы России 
одновременно, с уборкой 
урожая принимают меры к 
увеличению производства 
зерна и других продуктов 
сельского хозяйства в 1977 
году. Колхозы и совхозы 
посеяли на 13,5 миллиона 
гектаров озимые, что боль
ше половины озимого кли
на.

(ТАСО.

«ПРЕДЪЯВИТЕ 
ПРОПУСК...»

Этими словами встрети.чи 
нас в проходной центрально
го машинного двора совхоза 
«Коломинский». Здесь же по
знакомили и с системой про
пусков. Есть пропуска посто
янные и временные, на один 
день. При выходе с тем и 
другим пропуском требуется 
отметка заведующего скла
дом, гаражом или мастер
ской. А  год назад, когда 
не было ни ограды, ни ворот, 
ходили и ездили все из конца 
в конец и, случалось, брали 
без спросу кому что любо...

Во дворе строится навес 
для новой техники и обору
дования. Сооружается здание 
ремонтной мастерской. Гото
вится фундамент для автога
ража.

Все шесть отделений совхо
за обеспечены теплыми сто
янками для тракторов. Почти 
везде подобраны и утверж
дены заведующие дворами.

Порадовал машинный двор 
в Леботере. Ровными рядами, 
на подставках — плуги, лу
щильники, сеялки, копните
ли. Как раз приехали с поля 
механизаторы, очищают 
тракторы и прицепные ма
шины от грязи, моют.

— С тех пор, как двором 
стал заведовать Анатолий 
Королевич, порядка стало 
больше, — говорят трактори
сты.

Кое-кто, правда, пытается 
не считаться с требования
ми. За день до нашего приез
да один из трактористов от
казался почистить и помыть 
силосный комбайн. И тогда 
за его счет эту работу сде
лали по распоряжению 
управляющего Н. Ы. Коняева 
другие механизаторы.

Ставится ограда. Построена 
закрытая стоянка, на ней 
помещают тракторы, хозяе
ва которых уходят в отпуск,

О Т РЕЙДА Д О  
РЕЙДА

Три месяца назад в Чаин- 
ском районе был проведен 
рейд печати и народного 
контроля по гфоверке хра
нения и использования
сельскохозяйственной тех
ники. Участники рейда
вскрыли тогда много серьез
ных нарушений. В отдель
ных хозяйствах они деловито 
устраняются. Например, в 
совхозе «Северный». Назовем 
краткий .перечень того, что 
удалось сделать коллективу 
за короткий срок.

Подготовлена разгрузочная 
площадка с кран-балкой. 
Скоро будет завершено 
строительство гаража на 60 
тракторов. Расширена ма
стерская. Для снабжения во
дой участков двора пробуре
на скважина. Сделаны стел
лажи, упорядочено хранение 
оборудования, запасных де
талей, новой техники. Отре

монтированы и поставлены 
на хранение почвообрабаты
вающие и посевные машины. 
Появились ограда, проходная 
будка и тротуар к ней.

Есть пере.мены к лучшему 
и в совхозе «Бундюрский». 
Всего в районе 23 машин
ных двора, 16 из них уже 
имеют ограждения, вскоре 
будут иметь их и остальные.

СИ ЛА ПРИВЫЧКИ...
Бетонированные стоянки 

для автомобилей, площадки 
для приема новых машин... 
Аккуратно, «по полочкам» и 
стеллажам разложено все в 
складах. В мастерской — бе
лые стены, покрашенные 

■ станки, много света, цветов. 
Такую картину можно на
блюдать на территории мест
ного объединения Сельхоз
техника. Если устранить не
которые недоделки, отделе
ние может служить образ- 
цо.м' для других.

К сожалению, не везде та
кая оградная картина. За 
оградой центрального двора 
в «Усть-Бакчарском» — уд
ручающая неразбериха. Гру
бо нарушены правила хране
ния техники также в совхо
зах «Чаинский» и имени 
Тельмана. Все пригодное 
здесь хранится вперемешку

со списанным оборудованием 
и металлоломо.м, без очистки 
и смазки.

Почти полгода прошло, как 
в районе объявлен смотр- 
конкурс на лучшее храненйе 
техники. Создана районная 
комиссия. Должны быть ко
миссии и в совхозах, но их 
нет. Поэтому и итоги смотра- 
конкурса не подводятся.

КТО СТАЛ  
ЗАВЕДУЮ Щ ИМ!

Начало положено: дворы
строятся. Но сам по себе на
стоящий порядок, конечно, 
не образуется.

В совхозе «Северный» это 
понимают. На должность за
ведующего здесь назначили 
многоопытного добросовест
ного механика, четко опреде
лили обязанности, освободи
ли от других поручений и 
дел. Однако в других совхо
зах района, как правило, на
чальник двора исполняет 
заодно обязанности механика 
по сельхозмашинам или за
ведующего мастерской. Ес
тественно, что с главны.м 
своим делом управляться он 
не успевает.

Несравненно более высо
кой должна быть теперь от
ветственность каждого меха
низатора за хранение техни
ки и за ее . использование.

Хранение и эксплуатация — 
задачи единые, разрывать 
их было бы просто неразум
но. Но ответственность мож
но повысить не столько об
щими . призывами, сколько 
кропотливой работой по на
ведению порядка в учете 
«трудовой биографии» каж
дой машины.

Учет почти везде запущен 
— технические паспорта не 
заполняются. И потому доб
рое и недоброе отношение к 
технике нивелируется, что 
порождает безучастность, 
равнодушие. В этом случае 
вся «борьба» за хозяйский 
подход к технике зачастую 
носит мнимый, призрачный 
характер.

Значит, у службы машин
ного двора, помимо иных за
бот, много времени займут 
дела учетные. При подборе 
кадров для такой службы с 
этим нельзя не считаться.

По поручению рейдо
вой бригады:
А. ЖМЫХОВ, Н. ЛЫС- 
КОВ — трактористы; 
К. ДЬЯКОВ — вахтер 
машгганого двора совхо
за «К  о л о м и п с к и  й»; 
И. ТУЖИКОВ — предсе
датель Чаинского район
ного комитета народного 
контроля; В. МИРОШ- 
НИКОВ — корреспондент 
районной газеты «ЗД 
коммунизм»; Г. ЛЮБОВ- 
СКИЙ — соб. корр. 
«Красного знамени».

« С О Ю З - 2 2 » :
П О Л Е Г

ПРОДОЛЖАЕТСЯ
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 18 сентября .̂ 
(ТАСС). Сегодня рабочий 
день космонавтов Валерия 
Быковского и Владимира Ак
сенова начался в 5 часов 50 
минут московского времени. 
Экипаж вьшолнил фотогра
фирование Луны, в частно
сти, при ее заходе и восходе 
над земным горизонтом. 
Цель эксперимента — изме
рение оптических характе
ристик фотоаппаратуры и 
иллюминатора корабля, а 
также исследования оптиче
ских свойств атмосферы 
Земли.

В программу рабочего дня 
входят фотографирование 
поверхности Земли в инте
ресах сельского и лесного 
хозяйства, геологии. С по
мощью многозональной фо
тоаппаратуры съемка прово
дится над районами Средней 
Азии, Казахстана, Сибири. 
Ранее съемка была выполне
на над районами Крымского 
полуострова, Украины, Сред
него Поволжья, северо-вр- 
сточных областей европей
ской территории нашей стра
ны.

По докладам экипажа ' и 
данным теле.метрической 
информации, бортовые систе
мы корабля «Союз-22» функ
ционируют нормально. Пара
метры микроклимата в отсе
ках находятся в заданных 
пределах. Самочувствие то
варищей Быковского и Ак
сенова хорошее.

Программа полета успешно 
выполняется.

• «  «
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 19 сентября, 
(ТАСС). Сегодня фотографи
рование земной поверхности 
явилось основным содержа
нием программы рабочего 
дня на бо.рту космического 
корабля «Союз-22». Космо
навты Валерий Быковский и 
Владимир Аксенов фотогра
фировали обширные районы 
территории Советского Сою
за, в частности Азербайджа
на, Южного Урала, Запад
ной Сибири, Ферганской до
лины, Таджикистана, Яку
тии, Магаданской области, 
восточного участка строи
тельства Байкало-Амурской 
магистрали.

При полете корабля над 
отдельными районами прово
дилась одновременная аэро
фотосъемка в тех же зонах 
спектра.

По программе научных ис
следований экипаж выпол
нял биологические экспери
менты. С помощью установ
ленного на борту Корабля 
прибора «Биогравистат» в 
условиях орбитального поле
та изучается влияние неве
сомости и различных дина
мических возмущений на 
формирование проростков 
высших растений. Продол
жаются также исследования 
роста и развития мальков 
рыб.

• * •
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 20 сентября. 
(ТАСС). К 12 часам москов
ского времени космический 
корабль «Союз-22» совершил 
80 оборотов вокруг Земли.

В программе шестого ра
бочего дня космонавтов Ва
лерия Быковского и Влади
мира Аксенова, начавшего
ся сегодня в 5 часов 40 ми
нут утра, — фотографирова
ние поверхности Земли в 
интересах различных отрас
лей науки и народного хо
зяйства. С помощью много
зональной фотоаппаратуры 
экипаж продолжает съемку 
отдельных районов Совет
ского Союза. В начале дня 
космонавты фотографирова
ли северо-восточную часть 
территории нашей страны. 
Затем фотосъемка выполня
лась над районами Сибири и 
европейской части Советско
го Союза.

Успешно выполняется про
грамма научных исследова
ний. Экипаж продолжает 
эксперименты с биологиче- 
с1сими объектами и микроор
ганизмами, изучаются осо
бенности развития мальков 
рыб, высших растений.

Все бортовые системы ко
рабля «Союз-22» функцио
нируют нормально. Само
чувствие товарищей Быков
ского и Аксенова хорошее. 
Работа на околоземной орби
те продолжается.

Праздник в цехе
Ирина Ильинична держа

ла в руках большой букет 
гладиолусов, которые толь
ко что вручил ей секретарь 
парткома завода под друж
ные аплодисменты рабочих 
цеха, и смущенно улыба
лась. Ее поздравляли, жела
ли новых трудовых успехов. 
И она, отвечая на добрые 
пожелания, сказала:

— За честь спасибо. Буду 
трудиться еще лучше.

Так в пятом цехе завода 
«Сибэлектромотор» чествова
ли наставницу, ветерана про
изводства, рабочую-изолиров- 
щицу Ирину Ильиничну Ва
сильченко. Первой на заводе 
за восемь с половиной меся
цев она справилась с лич
ным годовым плано?л.

А. ИВАНОВ,
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Партийная
Ж И З Н Ь

БОЕВИТОСТЬ' ПЕРВИЧНОЙ

П А Р Т И Й Н О Е  
С О Б Р А Н И Е

становлении ц л
практике проведения пар- нении Сибкабель, на элек- жатся точные указания и ре- 
тийных собраний в Ярослав- тромеханическом, электро- комендации, что надо сде- 
ской городской партийной ламповом заводах, в лооож- лать и в какой сро к , называ-

Партийное собрат» — 
высший руководящий оргая 
первичной парторганизации. 
Оно по существу опредадяет 
уровень организаторской и 
политической работы ком
мунистов, все их практиче
ские дела. ^Партийные соб
рания. — указывается в по
становлении КПСС

тресте, областном управле 
НИИ культуры. Прежде чем 
вынести на коллективное 
обсуждение вопрос, здесь к 
этому тщательно готовятся, 
привлекают к подготовке 
собрания актив. Доклады

по

ской городской партийной 
организации», —  призваны 
всемерно способствовать ро
сту политической и трудо
вой активности членов и 
кандидатов партии, всех 
трудящихся».

Партийные комитеты и 
организации Томска глу- - .
боко проанализировали интересны и глубоки
практику подготовки и про- содержанию, вызывают на 
ведения собраний. Эти воп- откровенный разговор. Вы- 
росы широко обсуждаются сказанные коммунистами 
в горкоме, райкомах, в пер- замечания и предложения 
Еичных организациях. Обоб- находят конкретное вопло
щается лучший опыт, вскры- щение в принимаемых по- 
ваются типичные недостат- становлениях, 
ки. Это положительно ска- g  цехе шахтных кабелей 
зывается на деятельности производственного объедине-
КОЛЛеКТИВОВ. В последние го- ----  т
ды мы все реже сталкиваем
ся с фактами нарушения 
уставных сроков проведения 
собраний. В подавляющем 
большинстве первичных ор

ламповом заводах, в дорож- лать и в какой срок, называ 
ном ремонтно-строительном ются конкретные исполниуе- 

. ----- - ди. Стяло прзвилом инфор
мировать коммунистов о вы
полнении решения предыду
щего собрания. Все это поло
жительно. сказывается на 
деятельности коллектива.

Ценный опыт организация 
контроля и проверки испол
нения решений имеется в 
парторганизациях маномет
рового завода, мебельного 
комбината, треста Горрем- 
строй, медицинского инсти
тута, Института оптики ат- 
мос^ры  СО АН СССР.

Вместе с тем в практике 
подготовки и проведения 
партийных собраний есть 
существенные недостатки. В 
некоторых парторганизаци
ях (вагонного депо, ДОКа) 
они проводятся при низкой

ния Сибкабель на одно из 
партийных собраний был 
вынесен вопрос об участии 
руководящих и инженерно- 
технических работников в

большинстве первичных ор- воспитании коллектива. Для заво
ганизаций они проходят подготовки собрания создали торговог?^оборудования, в 
гулярно. Этому спосооствует комиссию из семи человек. °  битовой химии,
усиление контроля Уже в ходе работы ее были ^о“ ^ п (^ д е  я» 804, объеди-
ны паотииных ком и^в.__К  высказаны ценные предло- Томскоблтелепадио-
подготовке и 
собраний стал

омите-1-uD. высказаны ценные предло- Томскоблтелепадио-

«■ „'io .T;задел всех за живое. На набившие оско
мину «проблемы», которые

добиваются того, чтобы пер- Было кортткод но
вичные организации сосредо- деловое, конкретное поста 
точивали свое внимание на новлеиие. И как родультат- 
решении главных вопросов воспитательная работа в це- 

“ ----- хе заметно улучшилась, поч
ти на 20 процентов сократи
лись потери рабочего време
ни.

шире

с учетом конкретной обста
новки. своеобразия условий. 
Сегодня—это проблемы по
вышения эффективности 
производства и качества ра
боты, научно-технического 
прогресса, вопросы, связан
ные с повышением ответст
венности коммунистов за по
рученное дело и др. Все ча
ше на партийных собраниях, 
например в ТИАСУРе, про
изводственном объединении 
Томёкгоршвейбыт, на хим,- 
фармзаводс, телеграфно-те- 
лей^нной станции, слуша
ются' отчеты коммунистов о 
выполнении Устава _ КПСС, 
партийных поручений.

На собраниях обсуждаются 
постановления вышестоя
щих органов. Повсеместно 
коммунисты обсудили итоги 
областной, городской, район
ных партийных конферен
ций, ход выполнения реше
ния собрания актива город
ской партийной организа
ции «Городу Томску — высо
кую дисциплину труда и бы
та». В повестке дня партий
ных собраний в августе и 
сентябре — постановление 
пленума„'рбкома КПСС «О 
задачах ,'Дартийных органи- 

по дальней
шему утверждению ленин
ского ЛТйля работы в свете 

съезда КПСС».
Собрания проходят под 

знаком мобилизации комму
нистов. всех трудящихся на 
выполнение решений съез
да. планов десятой пятилет
ки. Так, коммунисты — ори-

Уровень партийных собра
ний, их действенность опре
деляются активностью ко.м- 
мунистов. В целом она ра
стет, расширяется круг вы
ступающих. Особеннр актив
но проходят отчетно-выбор
ные собрания. В этом го
ду во время отчетов парт
групоргов выступает каж
дый второй коммунист. Уси
лилось стре.мление комму- 
нистов-рабочих активно
влиять на положение дел в 
партийном коллективе.

Желание выступить на 
собрании во многом зависит 
от того, созданы ли условия 
и возможности для принци
пиальной критики. Большое 
внимание развитию критики 
и самокритики уделяет, на
пример, партком завода 
«Сибэлектромотор». Собра
ния в цеховых парторгани
зациях проходят действи
тельно на высоком уровне, 
коммунисты смело вскрыва
ют недостатки. Редки здесь 
случаи безадресной критики. 
Партком строго спрашивает 
с тех, кто пытается отмах
нуться от критики, игнори
ровать ее. Такова позиция и 
цеховых партбюро. На соб
раниях систематически за
слушивается информация о 
реализации высказанных за
мечаний и предложений. 
Критика стала более весо
мой, основательной. Благо-кИ . 1а к , к о м м у и т ; ч г >1 —  -------- ----

гадиры цеха № 2 маномет- Даря этому парторганизации
^ тт ______  ■сгнпр поел-рового завода В. П. Ложни- 

кова и Ф. А. Небаева высту
пили на собрании с инициа
тивой: бороться за право на
зываться бригадой высокого 
качества. В этих коллекти
вах почти все овладели
смежными \ операциями,
опытные рабочие взяли шеф
ство нал новичками. Развер
нулось соревнование за ггрэ- 
во работать с личным клей
мом. В результате средний 
уровень качества продукции 
стал значительно выше — 
99,8.6 процента ее сдается 
первым сортом.

Активно, по-деловому про
ходят собрания коммунистов 
в производственном объеди-

имеют объективное пред
ставление о положении дел 
на том или ином участке, 
решают злободневные воп
росы, самокритично оцени
вают свою деятельность.

Контроль и организация 
исполнения решений — это 
сердцевина работы. Хорошо 
поставлено это дело в парт
организации научно-исследо
вательского института элек
тромеханики. Гарантия- вы
полнения любого постанов
ления здесь закладывается 
еще в процессе его выработ
ки, предопределяется кон
кретностью сформулирован
ных задач. Б каждом поста
новлении собрания содер-

не вызывают у людей живой 
мысли, рассуждений, _ инте
ресных предложений. На 
низком уровне проходят 
партийные собрания в пасса
жирском автопредприятии 
№ 1, на рыбозаводе, мебель
но-зеркальной фабрике. Не
редко они посвящаются од
ной и той же теме — хозяй
ственным вопросам, без кон
кретного определения роли 
коммунистов в их решении. 
Это приводит к смешению 
функций партийных орга
низаций и хозяйственных 
органов, ■упускаются, вопро
сы оргайй43Ш£б&а01Г'и идео
логической работы. Это ха
рактерно л̂ ля па2,торганиза- 
ций Томл^рпром'др городских 
электросетей,' ГРСУ-2.

Действенность. собраний 
снижается, когда нет дело
вой, принципиальной поста
новки вопросов, широкого 
обмена мнениями, когда о 
недостатках говорится в об
щей безликой форме, упуще
ния в работе и ошибки руко
водителей представляются 
как недоработка партийной 
организации и коллектива в 
цело.м.

Далеко еще не везде ис
пользуют 3 должной мере 
такую эффективную с}юрму 
работы, как отчеты комму
нистов, Зачастую слушаются 
отчеты не- столько о личн jm 
участии члена КПСС, сколь
ко о работе цеха или отдела, 
органа, куда он избран. Ото 
принижает ответственность 
за порученное дело.

Горком, райкомы партии 
еще не добились широкого 
привлечения выборного ак
тива к подготовке м проведе
нию партийных собраний. 
Особенно редко посещают 
члены горкома и райкомов 
цеховые, . факультетские 
собрания. Недостаточно ис
пользуется выборный актив 
и при проверке исполнения 
решений.

Предстоит еще немало по
работать, чтобы поднять 
действенность собраний, а 
это значит — повысить бое
витость партийных органи
заций, их влияние на трудо
вые коллективы.

Т. ICOPHEEBA,
заместитель заведующего
организационным отде
лом Томского горкома 

КПСС.

Х Р О Н И К А

КОЖЕВНИКОВО
Вопросам ленткко го  стиля 

работы были посвящены пар
тийные, собрания, прошедшие 
во всех цеховых и первичных 
парторганизациях района. Вы
сокая активность коммунистов, 
их деловые выступления —  все 
говорит о то-м, что повестка 
собраний актуальна.

В обстаноеке прм«ц14пмвя1г- 
ной критики и самокритики 
проходили собрания в первич
ных парторгенизациях совхо
зов име+ж XXI съезда КПСО, 
«Дубровский» и «Заветы Ле
нина». Серьезный разговор со
стоялся здесь о необходнмо- 
стщ. дальнейшего повышения 
ответственности ка>^ото ком
муниста, комсомольца, сель
ского труженика за поручен
ный участок работы. Особый 
упор был сделан на выполне
ние специалистами совхозов 
личных творческих пленов.

Ю. ТРИФОНОВ.

ТОМ СК
в гарнизонном Доме офице

ров состоялись сборы руково
дителей групп марксистско-ле
нинской подготовки офицеров 
и партийного просвещения 
бочнх и служащих Советской 
Армии.

Пропагандисты прослушали 
цикл лекций по материалам 
XXV съезда КПСС, организа
ции и методике ведения полит
занятий, обменялись опытом. 
Они также побывали в Том
ском краеведческом музее и 
на заводе «Сибэлектромотор».

Сборы прошли интересно, 
при большой активности про
пагандистов и дали им бога
тый материал для ведения за
нятий в новом учебном году.

М. ЯРОСЛАВСКИЙ,

ШЕГАРКЛ
В районном к о м и т а т е  

партии продолжаются со
беседования секретарей райко
ма, заведуюш;их отделами с 
секретарями партийных и ком
сомольских организаций, пред
седателями комитетов проф
союзов. Их цель —— проверка 
готовности партийных, комсо
мольских и профсоюзных орга
низаций к отчетам и выборам.

На состоявшемся недавно 
совещании секретецэей парт
комов и партбюро им ре
комендовано провести ана
логичные собеседования с се
кретарями цеховых организа
ций, партгрупоргами, комсо
мольскими и профсоюзными 
активистами.

В. ЩЕЛКАНОВ.

ТОМСКИЙ РАЙОН
На основных производствен

ных участках Моряковского су-
доремонтно-судостроительйого
завода дойствует 37 комсо- 
мольско-молодожных коллек
тивов. Все юноши и девушки 
приняли на 1976 год повы
шенные социалистические обя
зательства.

Среди комсомольцев раз
вернулось соревнование за 
право подписать рапорт Цент
ральному Комитету КПСС к 
60-летию Великого Октября. 
Тон здесь задают победители 
предсъездовского соревнова
ния, среди них —  судосбор
щик А. Кузнецов, крановщик 
Н. Колосгок, рулевой-моторист 
В. Григорьев,

Партком, цеховые партий
ные организации работают в 
постоянном контакте с комсо
мольскими группами, оказы
вают им помощь и поддержку.

П. ТУРКОВ,

ИНИЦИАТОРЫ ВЕРНЫ СЕБЕ

___________________ ........................................................................................................ ........................ ..................................... .

« ЧЕ МУ  У Ч А Т  Д О Л Г И »
ПО СЛЕДАМ  НАШ ИХ«
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

Т Е Х Н И К Е -  
П О Л Н У Ю  Н А Г Р У З К У

Статья под заголовком 
«Молчали башенные кра
ны...», опубликованная в 
газете «Красное знамя» 10 
августа 1976 года, обсуж
дена на расширенном за
седании технического со
вета и парткома треста. 
Критические замечания 
в адрес треста призна
ны правильными.

Для улучшения работы 
и эффективного исполь
зования строительных 
машин и механизмов на 
объектах разработаны 
мероприятия.

Перебазировка техни
ки на строительных объ
ектах будет произво
диться (и уже производит
ся) по скользящему гра
фику в нерабочее время. 
Внедряется агрегатно-уз
ловой метод ремонта 
строительных и дорожных 
машин.

Решается вопрос по 
организации централи
зованного ремонта строи
тельных мехакиамов. 
■Усилена работа по за
креплению машинистов

в составе подрядных 
комплексных бригад
строителей. Шесть кол
лективов сваебойных ус
тановок переведены ̂  на 
подрядный метод работ.

Усовершен с т в о в а н а  
служба планово-преду
предительного ремонта в 
управлениях механиза
ции №№ 1 и 2.

За неудовлетворитель
ное использование тех
ники главные инженеры 
управлений механизации 
№№ 1 и 2 коммунисты 
Б. Д. Кучин и Н. П. Ше
стаков строго предупреж
дены. Главным инжене
рам управлений .Спец
строй-! и Спецстрой-2 
Л. Е. Сергееву и Ю. Н. 
Коронско.му указано на 
слабое 'использование и 
загрузку механизмов, ра
ботающих Б их подраз
делениях.

В. ФЕДЬКО, 
главный инженер тре
ста Спецстроймеха- 

низация;
Б. НЕКРАСОВ, 

секретарь парткома.

В корреспонденции, опуб
ликованной под таким на
званием 27 августа в «Кра
сном знамени», правильно 
отражены недостатки в ра
боте Колпашевского лес
промхоза, его руководители 
справедливо критиковались 
за неудовлетворительную 
подготовку к зиме.

В леспромхозе осуществ
лены дополнительные меры 
по ликвидации отставания, 
благодаря чему выполнены 
августовские задания по 
вывозке и производству де
ловой древесины. Также 
приняты меры по подготов
ке лесовозных дорог к зи
ме: построено 73 километра 
при плане 52.

Подготовка к зиме усиле
на во всех направлениях. 
Так, если по плану капи
тального ремонта на 1976 
год предусматривалось от
ремонтировать три объекта

В январе коллектив раше- 
го предприятия■ выступил 
е патриотическим почином 
по достойной встрече XXV 
съезда КПСС, призвав лесо
заготовителей объединения 
Томлеспром развернуть со
циалистическое соревнова
ние за наивысшую произ
водительность труда в пер
вом году пятилетки, за вы
возку в первом квартале 
трех миллионов кубометров.

«Каждому дню — четкий 
ритм» — под таким девизом

« САНИ ГОТОВЬ Л Е Т О М »

трудится наш коллектив со 
старта пятилетки. В лесосе
ках внедрена двухсменная 
работа укрупненных бригад, 
погрузка и вывозка леса 
ведется круглосуточно, ши
роко применяем вахтовый 
метод, осваиваем бригадный 
подряд и другие прогрес
сивные формы организации 
труда и производства.

Среди коллекти,вов ком
бината развернулось сорев
нование за достойную встре
чу Дня работника ле

са. Отличных результатов 
добилась бригада М.
Тот-оглы. Она первой в 
объединении Томлеспром 
перевыполнила годовое обя
зательство, заготовив за во
семь месяцев 71 тысячу ку
бометров.

Хорошо трудится бригада 
на сплотке леса, возглав
ляемая Александром Чип- 
цом с Нарымского сплавно
го 'участка. Сплотчики пе
ревыполнили навигацион
ный план уже на 16 тысяч 
кубометров.

Вторые премии объедине
ния Томлеспром за август 
присуждены раскряжевоч
ным бригадам Александра 
Кима и Николая Сухно. 
Оба коллектива перевьшол- 
нили месячный план более 
чем в два раза.

По итогам восьми меся
цев коллектив нашего пред
приятия план по вывозке 
перевыполнил на 40 тысяч 
кубометров, по производству 
деловой древесины — на 42 
тысячи кубометров.

Ю. ШАШИЛЬ, 
председатель рабочкома 
Каргасокского лесопро
мышленного ■ комбината.
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соцкультбыта, то отремон
тировано уже четыре и два 
находятся в ремонте.

Для организации кругло- 
годового капитального ре
монта жилья и объектов 
соцкультбыта и повышения 
качества' ремонтно-строи
тельных работ леспромхозу 
дано указание создать пере- 
.чодящий запас сухих пило
материалов из расчета 2 
кубометра на тысячу рублей 
ремонтно-строительных ра
бот.

В целях контроля и опе
ративного принятия мер во 
время подготовки к зиме за 
все.ми предприятиями Том- 
леспрома, в том числе и за 
Колпашевским леспромхо
зом, закреплены работники 
объединения.

Г. волостнов.
заместитель начальника
объединения Томлес

пром.

Так называлась статья в вы
пуске «Нэро,чный контроль на 
посту» (газета «Красное знамя» 
за 21 августа 1976 года). •

Управляющий т р е с т о м  
Томкпромстрой В. К. Кукэви- 
ца сообщил редакции, что фак
ты, указанные в статье, соот
ветствуют действительности.

Сотни гектаров освоенных таежных земель получают 
труженики сельского хозяйства от мелиораторов Тегуль- 
детского строительного участка № 2.

НА СНИМКАХ: М. И. Тарлаганов (справа) и И. В. Ка
занцев. Бригада, где опи работают сейчас, занята фрезе
рованием земли под сенокосные угодья для совхоза «Те
гу льдстский».

Фото в. Маковеева.

П Р О Е К Т  Б Ы Т О В О Г О  К О М Б И Н А Т А
на пятьдесят рабочих мест 
передали заказчику —  Коя- 
пашевскому комбинату бы
тового обслуживания —  
работники проектно-кон
структорского бюро обп- 
бытуправления.

В двухэтаи<ном каменном 
здании разместятся швей
ная мастерская, мастерская

по ремонту и пошиву обуви, 
часовая мастерская, парик
махерская с мужским и 
дамским залами, фотогра
фия, приемный пункт хим-
ЧИсСТКИ.

Новый быткомбинат бу
дет построен в пригороде 
Колпашева —  Матьянге, О б
щая сметная стоимость

строительства —  более ста 
тысяч рублей.

Ранее проект аналогич
ного быткомбината был 
разработан для центра Ер- 
гайско-го леспромхоза —  
поселка Красный Яр Криво- 
шеинского района.

О. СЕМЕНОВ.

Р Е З Е Р В Ы  
ВТОРОЙ СМЕНЫ

В полторы  смены работает 
в нынешнем го ду весь станоч
ный парк Ленинградского' оп
тико-м еханического объедине
ния имени В. И. Ленина. До
с ти гн у ты й  здесь коэф ф ициент 
сменности оборудования пре
вы сил уровень, намеченный 
социалистическим м  обязатель
ствами тр уд ящ и хся  города и 
области. Потребовавшиеся для  
этого кадры найдены в самой 
фирме.

Первый этап этого поиска —  
объединение всех ремонтны х 
служ б в один цех. Вы сонопро- 
нзводительны й тр у д  с приме
нением современных машин 
позволил вы свободить из ре
монтного производства 150 ра
бочих. Им не нуж но было спе
циального обучения, они хо
рошо знали механизмы и бы
стро ста ли  квалиф ицирован
ными станочникам и.

Сложнее обстояли дела с 
бывшими кладовщ икам и, гр уз 
чиками. Их обучение проводи
лось на учебно-производствен
ном комбинате. Новички впи
ли сь п коллективы  многих 
бригад, к ним были прикреп
лены  опы тны е наставники. 
Это позволило уве ли чи ть чис
ло станочников еще на п я ть 
десят человек.

Но мало оказалось ли ш ь со
здать технические условия 
для  работы в две смены. Мно
гим сначала было неудобно 
работать по вечерам. О тнош е
ние людей ко второй смене 
изменилось, когда была орга
низована доставна рабочих 
заводским транспортом  на 
предпри яти е и домой, появи
ли сь столовы е, где, кроме уж и 
на, можно к уп и ть  п олуф абри 
каты , др уги е  про дукты . Орга
низованы и сменные классы  в 
школе рабочей молодеж»^.

Комплексны й подход к н уж 
дам производства, забота о 
благе работников дали воз
можность объединению  более 
эф ф ентивно использовать ос
новные фонды  предпри яти я.

Леш ш гра д.
(Корр. ТА С С ).

ДОГОВОР РАВНЫ Х?

Трестом рассмотрен вопрос о 
строительстве теплотрассы 
ТЭМЗа, мероприятия и сроки 
окончания работ согласованы 
с субподрядчиками.

Засыпка канала теплотрас
сы и приведение раскопанных 
улиц в нормальное состояние 
заканчиваются.

9.00
Порт :— ПОД сплошным

колпаком тумана. Край 
припаленной баржи в трид
цати метрах едва виден. В 
трудных условиях ведет по
грузку труб бригада Ни
колая Тимкина. Стрелу кра
на в тумане не за,метно. 
Тросы свисают прямо с неба. 
Слепо позвякивает крюка
ми «подвеска».

Стоп! Разгруженный со
став отводится. На его место 
подается новый. Идут трубы 
для газопровода.

— Как дела? Нормальна! 
Только успевай поворачи
ваться. Железнодорожники 
сегодня — в ударе! — гово
рит крановщик Анатолий 
Гордиенко.

Слаженность работы пор
товых бригад целиком зави
сит от организованности 
грузопотока. Задача желез
нодорожников — скомплек
товать грузы на прилегаю
щих станциях и доставить 
их цельным маршрутом. 
Потраченное на специальное 
формирование время ком
пенсируется ускоренной об
работкой вагонов в порту.

Круглые сутки в тесном 
контакте работники порта и 
станции Фомск-грузовой: 
единая сквозная смена. Д.чя 
каждого в этой смене уста
новлен .четкий порядок ра
боты.

— На 9 утра у меня под- 
формировано 35 вагонов 
труб. Прямой вариант — в 
Каргасок, Александровское, 
Самотлор. Пока речники бу
дут выгружать, подберем 
следующую партию вагонов, 
— рассказывает сменный 
дежурный по станции А. Ф. 
Пущнов.

Он показывает мне суточ
ный график. Работа речни
ков и вагонников расписана 
до мелочей. Известно нали
чие барж, вагонов на подхо
де и на прилегающих стан
циях.

— Два-три года назад, — 
продолжает А. Ф. Пушиов, — 
до заключения договора, с 
речниками координации в 
действиях не было никакой. 
Теперь есть основа •сов-̂ , 
местной работы — суточный 
план-график., Ежедневно 
обрабатываем 85 процентов 
вагонов по «прямому вари
анту», без перевалки на бе
рег.

10.15
Слабый «зюйд-вест» стдл- 

кивает с поверхности воды 
шапку тумана. Сначала из 
пелены выныривает чер
ный бакен с красными поло
сами. Потом обнажается 
весь фарватер. Открывается 
противоположный берег. По
качиваются отведенные _ на 
рейд «недогрузы». Все четы
ре звена бригады Ти.мкина

Трехсторонний договор, заключенный речниками, же
лезнодорожниками и автомобилистами, предусматривает 
дальнейшее повышение эффективности работы транс
порта. Перевалка грузов по прямому варианту «вагон — 
судно» значительно сокращает простои вагонов, барж и 
автомобилей, повышает коэффициент их полезного дей
ствия.

теперь в работе. Сам брига
дир — за рычагами крана. 
Слаженно действуют стро
пальщики — внутри ваго
нов, на баржах, на грузовых 
площадках.

А. Ф. Пушнов:
— Выгрузка идет нормаль

но. Едва успеваю отводить 
порожняк. Недогрузы на 
рейде? Больше двух клиен
тов на баржу устраивать 
нельзя. Чтобы не было пута
ницы. Недогрузы стоят до 
прибытия нужных вагонов. 
Для этого заказываются 
специальные поезда с при
легающих станций: Тайги, 
Богашева, Межениновки, 
Томска-1, Басандайки. От
туда же планируется и груз 
на завтра.

Сейчас дежурный по стан
ции формирует задел на сле
дующую смену. Чтобы реч-' 
ники не стояли. Это тоже 
принцип сквозной смены.

10.30— 15.30
Заместитель начальника 

речного порта Л, Б. Кали
нин:

— План переработки грузов 
— наш основной показатель. 
За семь месяцев этого года 
переработано в полтора раза 
больше гру.зов, чем за это 
же время в прошлом году. 
Весь рост — ee'ij ввода до
полнительных мощностей: 
за счет повышения мастер
ства рабочих, а главное — 
за счет четкого взаимодей
ствия смежников. Единый 
технологический процесс 
рожден договором о соцсо
ревновании. Договор поста
вил нас в условия повышен
ной моральной' ответствен
ности друг перед друго.м. 
И все-таки вагоны еще про
стаивают.

В чем причины?
Поздняя навигация этого 

года значительно осложни
ла работу портовиков. К вес
не в порту скопилось очень 
много грузов. Вагоны некуда 
было разгружать. А соста
вы все подходили. Он и се
годня, этот «зимний запас», 
кое-где занимает рабочие 
площади. А  уже сейчас нуж
но думать о новом запасе 
на следующую зиму.

Простаивают вагоны также 
из-за грубых нарушений 
технологии погрузки. К при
меру, буровые трубы и не
которые железобетонные 
изделия нагружены в ваго
ны, как говорится, нава
лом. Поэтому и на берег 
материалы выгружаются 
спешно и в той же степени 
нетехнологично. Вот и полу
чается, что вместо поло
женных семи часов на раз

грузку уходит пятнад
цать. Можно ли испра
вить положение? Конеч
но. Один из резервов — 
организационный. Необхо
димо заранее «увязываться» 
с грузоотправителями, что
бы те отправляли бетон, 
кирпич, трубы без грубей
ших нарушений технологии. 
К сожалению, об этом в 
То.мске еще никто не заду
мывался.

Железнодорожники с реч
никами стараются наладить 
деловые отношения. А  это 
нуждается в творческо.м 
подходе, огро.мной взаимо- 
заинтересованности.

В транспортной семье в ро
ли пасынка оказались авто
мобилисты. Обижаются они 
на железнодорожников. 
Особенно обидно им за свои 
контейнеровозы. Немного 
цифр. За семь месяцев года 
сверхнор.мативный простой 
автомобилей по вине работ
ников железной дороги со
ставил 799 машино-смен, не- 
довывезено 35.960 тонн гру
за. К концу года, надо по
лагать, эти цифры удвоятся. 
В августе среднесуточный 
простой — 25 часов. Э'ю — 
три машино-смены.

Выход из создавшего
ся положения есть. И 
не один. Думается, что 
нужно закрепить для работы 
в речпорту постояшгую 
бригаду. Шофер в данном 
случае выступает как дис
петчер. Он знает клиентов 
и хорошо ориентируется, 
где скопились порожние 
контейнеры, куда срочно 
нужно ехать.

■у автоко.чонны № 1975 
низкий коэффициент цент
рализации перевозок. У  но
восибирцев, например, 80— 
93, у нас пока — 50 — 60 
процентов.

Низкий уровень центра
лизации объясняется неупо
рядоченностью и стихийно
стью доставки контейнеров. 
Происходит это из-за того, 
что на станции Томск-гру- 
зовой нет достаточно ква
лифицированной диспетчер
ской службы. Потому кон
тейнеровоз может два часа 
простоять под погрузкой и 
столько же у клиента. За
казчика могут завалить гру
зами, предварительно не из
вестив об этом.

И еще одно. Несмотря н-а 
ежегодный рост контейнер
ных перевозок на 80 тысяч 
тонн, уровень механизации 
на участке погрузоразгру- 
зочных работ низкий. Тех
нические недостатки усу
губляются низкой произ
водственной дисцигглиной. 
Текучесть кадров велика.

Реконструкция участка в 
ближайшие пять лет даже 
не планируется. Хотя, на
пример, козловые краны 
КД-0,5 давно не соответст
вуют требованиям современ
ного производства. Но даже 
их зачастую ремонтируют 
не по плану. Поэтому в са
мый разгар работ какой- 
либо кран может остано
виться.

Срочная 
необходима.

реконструкция 
Но начальник 

участка А. А. Гритчин осо- 
бшй заинтересованности в 
этом не проявляет. Хотя, ка
залось бы, именно ему как 
руководителю эта реконст
рукция нужна больше все
го.

Быстрое развитие про
мышленности области рано 
и.чи поздно заставит желез
нодорожников принять сроч
ные меры. Но все-таки луч
ше сделать все необходимое 
вовремя.

Мы еще не сказали о 
штрафах, взятых железной 
дорогой с клиентов и выпла
ченных автоколонне. Так 
что железнодорожники в 
данном случае не в убыт
ках. Пострадавшие эконо
мически — заказчики. Они 
вовремя не получают груз, 
и с них же берется штраф.

Но, мне думаегся, в мо
ральном убытке оказыва
ются все. Тем более автомо
билисты, которые не могу-т 
использовадь свою произ
водственную' мощь в пол
ную силу.

Для лучшей организации 
производства целесооб
разно Томский участок 
погрузоразгрузочньгх работ 
Тайгинской механизиро
ванной дистанции (слож
ное название контейнер
ной площадки) вместе с 
его штатом из 70 человек 
передать в подчинение на
чальнику станции Томск- 
грузово!г. Пока же началь
ник станцш! не правомочен 
руководить этими людьми.

Вот и получается, что три 
договорившиеся стороны 
попали в зависимость к 
четвертой, в договоре не 
участвующей. А  страдает от 
этого Лело. /

16.00
Затихли башенные кра

ны. Первая смена законче
на. Только что с гулким 
раскатом улеглась в шта
бель на барже последняя 
труба.

Заступает новая смена. 
Бригада портовиков П. П. 
Ротикера.

В узкую горловину под 
туловища кранов, как под 
шатры, вталкивается 'оче
редной состав. Идут грузы. 
Порт живет напряженно.

Н. ТКАЧЕНКО.

н
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начальник управления воз
душного движения Кол- 
пашевского авиапредприя
тия Александр Степа
нович Бондарев — пропа
гандист с большим стажем. 
Заместитель командира

А авиапредприятия по поли
тико-воспитательной рабо
те Н. И. Кириенок говорит:

— Александр Степанович 
к своему общественному 
поручению относится по- 
партийному. Он умеет выз
вать у слушателей интерес 
к изучаемому материалу.

Сам Бондарев говорит 
так:

— Партийное поручение я 
рассматриваю и как сти
мул роста, расширения, 
своего кругозора. Помо
гаешь расти товарищам и 
одновре.менно растешь сам.

Четверть века Бонда
рев работал диспетчером 
в Мариинске. Бывший 
военный летчик восем
надцать лет был руково
дителем политкружка,. За 
это время вырос до на
чальника службы, заочно 
закончил Ленинградскую 
академию гражданской ави
ации, сформировался в 
опытного, талантливого про
пагандиста.

Бондарев со своими слу
шателями изучал историю 
партии, политэкономию, ос
новы марксизма-ленинизма, 
материалы XXV съезда 
КПСС. В прошлом учебном 
году он руководил семина
ром «КПСС — организатор 
и политический руководи
тель советского народа».

Слушатели А. С. Бонда
рева — коммунисты служб 
связи, движения, авиаметео
службы и отдела перево
зок. Это люди широкой эру
диции, почти половина — с 
высшим образованием. Что 
же влечет их к занятиям? 
Настоящая жажда знать 
больше. Бондарев использу
ет активные формы изуче
ния программного матери
ала. Обязательным для 
всех слушателей является, 
подготовка конспектов по 
первоисточникам. Изучение 
темы начинается с устано
вочной лекции пропаганди
ста, затем — задание слу
шателям по разработке от
дельных вопросов, рекомен

дации по подготовке рефе
ратов.

По ходу занятий Бондарев 
реко.мендует литературу, 
просматривает конспекты и 
записи слушателей, прини
мает зачеты. На занятиях 
заслушиваются подготов
ленные рефераты. Наиболее 
интересные разработки тем 
становятся основой докла
дов, с которыми слушатели 
семинаров выступают в 
коллективах своих служб. 
Например, старший диспет
чер И. Г. Исаев выступил в 
смене с докладом «Возник
новение марксистско-ленин
ской партии — закономер
ность общественного разви
тия». За основу доклада он 
взял материал подготовлен
ного им реферата. Инженер 
Ю. П. Панов прочел лекцию 
о роли науки в развитии об
щества в свете исторических 
решений XXV съезда 
КПСС. Об авангардной роли 
коммунистов в производстве 
на примере своей парторга- 

; низации подготовили вы
ступления старший инженер 
В. И. Кравцов и радиотех
ник А. А. Коробейников.

Эти доклады являются и 
продол;кением, и естествен
ным зайершением той си- 
сте.мы занятий, которой 
придерживается пропаган
дист.

В этом учебном году 
Александр Степанович бу
дет руководить школой ос
нов марксизма-ленинизма в 
тех же подразделениях 

, авиапредприятия. Вместе со 
слушателями он готовится 
изучать тему «Политика 
КПСС — марксизм-лени
низм в действии». Главное 
место в его занятиях зако
номерно займут материалы 
XXV съезда КПСС.

На днях политуправление 
Западно-Сибирского терри
ториального управления 
гражданской авиации выпу
стило специальный плакат, 
рассказывающий об опыте 
работы А. С. Бондарева. Так 
опыт колпашевского пропа
гандиста становится достоя
нием всех пропагандистов 
авиапредприятий Западной 
Сибири.

И. КОВРИЖКИН.
* * *

ИА СНИМКЕ: А. С. Бон
дарев.

Фото автора.

Пя тый  т р о л л е й б у с н ы й  маршрут

С о г л а с ь я  н е т
Наша газета отмечала, что 

стр о и те льство  троллей бусной  
трассы  Каш так —  Центр ве
дется с отставанием от граф и-  ̂
на. Через месяц, несмотря на 
оптим истические заверения 
руководителей стр оительны х 
органи за ци й, полож ение мало 
изм енилось. Наш неш татны й 
корреспондент А . Старобинец 
попр осил строителей объяс
ни ть, чем вызвано отставание. 
Вот что они ответили :

в. Куковица, управляю
щий трестом Томскпром- 
строй:

— развертывание финиш
ных работ по сдаче новой 
троллейбусной линии в экс
плуатацию сдерживают 
субподрядчики. Крайне не
удовлетворительны темпы 
треста Спецстроймеханиза- 
ция, который сооружает 
теплотрассу. До сих пор не 
готова траншея. Управление 
треста Сибнефтехиммонтаж 
не может , поэтому при
ступить к монтажу трубы. 
Для того, чтобы сдать теп
лотрассу, необходимо орга
низовать трехсменную ра
боту людей и механизмов.

Несколько иная причина 
задержки бетонирования 
дорржного полотна трассы. 
Трест Спецстроймеханиза- 
ция не может развернуть 
работы, так как трамвайное 
кольцо на Дальне-Ключев
ской до сих пор не перене
сено. Но и сами спецстроев- 
цы виноваты: они очень
медленно сооружают ливне
вую канализацию.

Это главное, что препят
ствует генподрядчику —

О Т Р Е Д А К Ц И И :
Таковы  ответы ответственны х руководителей. Н етрудно 

зам етить, кто генподрядчик в срыве сроков вини т субподряд
чиков, В. Куковица обвиняет В. Гущ и на и наоборот. Редак
ция не будет брать на себя роль третейского судьи  и полага
ет, что это лучш е сделает территориальное управление стро
ительства. Надеемся, что В. Ф . Ф иш ер , исполняю щ ий обязан
ности начальника управ ления, не задерж ит ответ, в котором 
будет обстоятельно сназано, кто прав, кто виноват и названы 
аеры, ноторые позволят попр ави ть полож ение.

В свободаюе лремя я часто
прихожу на стадион. Люб
лю наблюдать за соревнова
ниями, получаю в эти мину
ты истинное наслаждение. 
Если выступает знакомый, 
то тут и переживаний хоть 
отбавляй. Не знаю, кто ра
дуется больше победе — 
сам победитель или я.

Но я испытываю еще од
но чувство — зависти. Мне 
тоже хочется участвовать в 
соревнованиях, быть рядом 
с товарищами по команде, 
вместе с ними ощутить всю 
остроту борьбы, испытать 
торжество успеха или го
речь поражения. Увы, всего 
этого я лишен. На стадионе 
я могу быть только сторон
ним наблюдателем. Как и 
многие другие с нашего 
предприятия. Нашу коман
ду на соревнованиях не 
встретишь. И не оттого, что 
нет в объединении Сибка- 
бель любителей спорта. 
Другая здесь причина, дру
гая беда.

Без спорта трудно пред
ставить современную жизнь. 
Мне лично кажется, она 
стала бы намного скучнее. 
Наверное, потому, что спорт 
всегда играл для меня зна
чительную роль, был посто
янным спутником. В детст
ве гонял со сверстниками 
некое подобие футбольного 
мяча по могочинским пу
стырям, а а школе нам по
везло с учителем физкуль
туры. Его уроки были самы
ми любимыми. Много знал 
этот человек, интересно рас
сказывал, а главное — умел 
увлечь. Конечно, как все 
мальчишки, мы иногда безо- 
бразнргчали. И там, где не 
могли повлиять родители, 
слово, сказанное учителем, 
было законом. Мы побаива
лись, что за плохое поведе
ние не попадем в школьную 
команду, а значит, не будем 
выступать на соревновани
ях. Еще тогда мы ощутили

т  ЛЕЖйЧИЙ Ш Е И Ь т ш ш

воспитательную силу спор
та.

После школы я работал 
на лесозаводе, ходил вече
рами заниматься в секции 
бокса, тяжелой атлетики. 
Никогда не мучил меня во
прос: «Как убить время?». 
Да он и не возникал. Каж
дый вечер я ждал с нетер
пением, знал, что впереди
— тренировка, встреча с то
варищами. Были, разумеет
ся, и другие интересы у нас
— книги, кино, художест
венная самодеятельность, 
танцы. У некоторых — охо
та, рыбаЛ'Ка.

Очень мне помог спорт во 
флоте. Многие парни-до
призывники мечтали о фло
те, а брали туда только 
сильных, здоровых, я под
ходил по всем статьям, так 
что мое желание сбылось. 
Те, кто прошел военную 
службу, знают, как нелегки 
армейские будни. Но -ч все 
требования по физподготов- 
ке выполнял почти всегда 
сразу. Другие, смотришь, 
маются, пот ручьем, а одо
леть перекладину не могут. 
Какой из такого воина за
щитник, если у него вместо 
мускулов — тряпки?

Во флоте я продолжал за
ниматься тяжелой атлети
кой, увлекался настольным 
теннисом. И сейчас вспоми
наю дни соревнований на 
корабле, как праздники.

Демобилизовавшись, при
шел я работать в объедине
ние Сибкабель. В первый же

день отыскал физорга, за
шел в завком, спрашиваю: 
«Как, товарищи, со спортом 
у вас?». Отвечают: «Плохо.
Будем принимать меры». 
Не раз мы встречались по
том с физоргом, рисовал он 
радужные перспективы, а 
потом узнаю: уволился. Сей
час я уже со счета сбился, 
сколько инструкторов сме
нилось, фамилии всех не 
упомню. Одно оставалось 
неизменным: положение со 
спортом. ^

Последний инструктор по
казался парнем надежным, 
деловым. Подошел я к нему 
после с.мены, предложил ор
ганизовать секцию настоль
ного тенниса. Он согласился 
помочь. Признаться, обра
довался я такому сотрудни
честву, думаю, лед тронул
ся. Собрал всех желающих, 
открыли секцию. Занятия 
в ней вел на общественных 
началах я. Но какие у нас 
были условия тренировок! 
Отвели нам место в детском 
клубе «Огонек*. Мы мешали 
детям, а они мешали нам. 
Не было даже постоянного 
теннисного стола, другого 
инвентаря.

Стол, сказали нам, есть в 
цехе № 6. Пошли. Стоит он 
в красном уголке, весь зава
лен хламом, заляпан крас
кой. Нам его руководство 
цеха не отдало, сказав: «А
на чем художник будет ра
ботать?». Не раз обращались 
мы за помощью в партком, 
завком, просили выделить 
помещение в Доме культу
ры, но все тщетно.

Все это—не личные обиды. 
Создается впечатление, что 
наши общественные органи
зации не заинтересованы в

развитии спорта. А  зря. 
Ведь спорт — хороший по
мощник и в производстве, и 
в быту. Я читал выступле
ние в «Красном знамени» 
начальника цеха маномет
рового завода Б. Вяткина. 
Он пишет, что популярен 
спорт в их цехе, и это по
могает е.му, как руководи
телю. Полностью с ним со
гласен. Но наши руководи
тели общественных органи
заций, администрация, по 
всей В'иди.мости, придержи
ваются другого мнения.

Спорт у нас развивается 
только в планах. Напишут 
бумагу и забудут о ней. Сек
ции, если и создаются, то 
все равно бездействуют. 
Спортоаза в объединении 
не ахти какая, но инвен
тарь есть. Просто нужен 
организатор, человек заин
тересованный, любящий 
спорт. А помощники ему 
найдутся. Я знаю немало 
хороших спортсменов на 
предприятии, которые с 
удовольствием согласились 
бы вести секции на общест
венных началах.

Плохо прижился в объе
динении и новый комплекс 
ГТО. Проходило у нас не
сколько соревнований, но 
на самом низком организа
ционном уровне. Да и мас
совыми их можно было на
звать с большим преувели
чением. Причина не в том, 
что люди отказывались при
нять участие в сдаче норм. 
Опять же не было органи
затора. Вывесили объявле
ние — и все.

Говорят, в любом деле 
нужны энтузиасты. Пра
вильно. Только и великий

энтузиазм зачахнет, если 
постоянно будет наталки
ваться на непонимание. 
Два раза я организовывал 
в цехе шахматные турниры. 
Многие согласились играть 
с большим удовольствием. 
Но когда пришлось мыкать
ся в поисках места, погля
дывали на нас уже с не
удовольствием.

...Заканчивается смене, 
выходит человек за ворота 
завода. Пришел домой, по
мылся, поел. Времени сво
бодного много. Куда его де
вать? Смотреть телевизор? 
Но мы его насмотримся на 
пенсии! А сейчас, когда еще 
молоды, столько энергия, 
душа требует деятельности. 
Неплохо бы дать выход 
энергии на тренировке, в 
спортивной игре, да куда 
пойдешь? Те, у кого нервы 
послабее, встретившись с 
приятелем, плетутся в мага
зин, а там — ищут третье
го. Утром — на смену, а ка
кие из них работники с по- 
х.мелья?

Одни увлекаются метал- 
лопластикой, другие рису
ют, третьи поют в хоре... 
Таким в нашем Сибкабе- 
,яе легче организовать свой 
досуг. А те сотни людей, ко
торые увлекаются спортом, 
находятся в трудном поло
жении. Заводским спорт
сменам нужна помощь. Под 
лежачий камень, говорят, и 
вода не течет. Будем наде
яться, что эту простую ис
тину поймут и в объеди
нении Сибкабель.

Г. СИЛАЕВ,
рабочий цеха -Ns 12 объ
единения Сгтбкабель.

СУ-4 нашего треста — бро
дить все силы на завершаю
щий штурм.

В. Гущин, начальник уп
равления Спецстрой:

— Нижний участок тепло
трассы беспокойства не вы
зывает: монтаж труб здесь
заканчивается. Тревожит 
верхний участок. Оста
новка из-за отсутствия бе
тонных лотков, поставить 
которые должен завод 
ЖБК-100. Виноват и ген
подрядчик — трест Томск- 
промстрой, который затя
гивает изготовление арма
турных сеток и карка
са для теплотрассы.

Со своей стороны мы сде
лали все, чтобы вовремя 
справиться с заданием: до
бавили людей, организовали 
третью смену. Но уложить 
до первого октября четыре 
тысячи кубометров бетона 
на дорогу — задача трудная. 
Бетон идет нерегулярно: за 
неделю всего четыреста ку
бометров вместо тысячи. 
Не справляется с установ
ленными объемами по за
возке гравия на дорогу объ
единение Томскстройтранс.

В. Агафонов, начальник 
управления треста Сибнеф- 
тэхиммонтаж:

— Там, где обеспечен 
фронт работ, наши люди 
делают свое дело и, думает
ся, неплохо. Но работы за
тягиваются потому, что нет 
строительной готовности.

Д л я
ст р о й к и
в е к а

Крупнейшая стройка 
10-й пятилетки — Байка
ло-Амурская магистраль 
— сооружение уникаль
ное. Трасса пересечет 
более 3 тысяч водотоков, 
ее большая часть прой
дет в зоне вечной мерз
лоты. Из 300 миллионов 
кубических метров грун
та для возведения зем
ляного полотна половина 
приходится на скальный 
и мерзлый.

Второй год совместно е
Новосибирским филиа
лом Всесоюзного научно- 
исследовательского ин
ститута транспортного 
строительства кафедра 
«Автомобильные дороги» 
ТИСИ проводит исследо
вания, связанные с раз
работкой и совершенст
вованием конструкций 
земляного полотна в ус
ловиях вечной мерзлоты. 
Работами руководит кан
дидат технических наук 
Т. В. Потатуева.

Сложность в том, что 
вечная мерзлота в зоне 
Байкало-Амурской маги
страли высокотемпера
турна, имеет ограничен
ный запас холода: лишь 
немного ниже нуля. 
Грунты находятся на 
термодинамическом пре
деле, и повышение тем
пературы, связанное с 
любыми изменениями 
внешних условий (вы
рубка леса, нарушение 
мохо-торфяного покрова 
и т. д.), приводит к рез
кому падецию их несу
щей способности.

По результатам иссле
дований были составле
ны «Предложения по вы
бору рациональных ме
тодов обеспечения устой
чивости льдонасыщен
ных вечномерзлых грун
тов на линии Усть-Кут— 
Кунерма и БАМ—Тын
да — Чульман». Кроме 
того, разработаны пред
ложения по проектирова
нию земляного полотна 
на просадочных грунтах 
и на участках, осложнен
ных подземными льдами 
в западной части БАМа.

При нарушении мерз
лотно-грунтовых уловий 
появляются наледи, ко
торые портят земляное 
полотно, блокируют тон
нели, деформируют и 
разрушают мосты и во
допропускные трубы. 
Чтобы предотвратить 
это, ученые работают 
над совершенствованием 
прогнозов и повышением 
эффективности противо- 
наледных мероприятий. 
Все эти научные разра
ботки имеют большой 
экономический эффект: 
на 1 рубль затрат — 25 
рублей экономии.

Кроме исследований, 
для стройки века наша 
кафедра работает над со- 
вершенствов-анием карь
ерных дорог на алмаз
ных месторождениях
Якутии и выполняет 
большой объем работ для 
Томской области.

А. МИРОНОВ,
заведующий кафед
рой «Автомобильные
дороги» ТИСИ кан
дидат технических 

наук.

п

с  Б О Л Ь Ш И М  У С П Е Х О М
РИМ, 20 сентября. (ТАСС). 

В праздничной обстановке 
закрылся в Неаполе обще
национальный фестиваль 
газеты итальянских ком.му- 
нистссв «Унита». За две не
дели десятки тысяч италь
янцев побывали на терри
тории выставки, где разме
стились павильоны фести

вального городка, стенды 
газет братских коммунисти
ческих и рабочих партий, 
выставки фотографий и 
плакатов, посвященных 
борьбе коммунистов за мир, 
за права трудящихся, про
тив империализма. Всегда 
многолюдно “было в павиль
оне Советского Союза во

круг стендов фотовыставки, 
рассказывающей о жизни 
советского народа. Множе
ство неаполитанцев посети
ло павильон Кубы — почет
ного гостя нынешнего фе
стиваля, Венгрии, ГДР и 
других социалистических 
стран.

В З В И Н Ч И В А Ю Т  Г О Н К У  В О О Р У Ж Е Н И И
ВАШИНГТОН, 20 сентяб

ря. (ТАСС). Пентагон наме
рен и впредь наращивать 
военный бюджет, продол
жая взвинчивать опасную 
гонку вооружений. Высту
пая здесь на пресс-конфе
ренции, министр обороны 
США Д. Рамсфелд заявил, 
что военные расходы США 
в 1978 финансовом году 
превысят 120,6 млрд, долла
ров. Это на 8 млрд, долла
ров больше, чем в 1977 фи
нансовом году. Газета «Нью- 
Йорк тайме», ссылаясь на 
осведомленные круги в кон
грессе, сообщала, что эта 
цифра может достигнуть 
130 млрд, долларов. Увели
чения бюджета — а они 
значительные — рассчита
ны не на один год, заявил 
министр.

Пытаясь оправдать курс 
на наращивание военных 
расходов, руководитель
Пентагона вновь извлек на 
свет затасканный миф о 
«советской угрозе». Рамс
фелд выступил с этим ут
верждением вопреки неод
нократным заявлениям Со
ветского Союза о том, что 
Советское государство ни

кому не угрожает. Совет
ский Союз не увеличивает 
из года в год своих военных 
расходов и добивается об
щего согласованного сокра
щения военных бюджетов 
держав. Именно Советский 
(1!оюз выступил с важными 
предложениями — устано
вить общий запрет на со
здание новых видов и си
стем оружия массового 
уничтожения, заключить 
договор о полном и всеоб
щем запрещении испытаний 
ядерного оружия. Рамс
фелд. таким образом, грубо 
извращал политику Совет
ского Союза. Прибегать к 
таким нечистоплотным ме
тодам — не к лицу государ
ственным деятелям.

Заявления Рамсфелда, ви
димо, потребовались для то
го, чтобы протащить через 
конгресс колоссальные во
енные расходы и ввести в 
заблуждение американскую 
общественность, протестую
щую против взвинчивания 
уже достигшей небывалых 
масштабов гонки вооруже
ний, наращивания военных 
расходов за счет сокраще
ния ассигнований на на

сущные социальные нужды.
Свидетельством таких на

строений американцев слу
жит опрос общественного 
мнения, проведенный ин
ститутом Дж. Гэллапа. Он 
показал, что подавляющее 
большинство американцев 
требуют обуздать гонку воо
ружений и рост непроизво
дительных военных расхо
дов, тяжелым бременем ло
жащихся на национальную 
экономику.

Еще одно тому свидетель
ство — продолжающиеся в 
США массовые выступле
ния протеста против нара
щивания гонки вооружений. 
В эти дни в Соединенных 
Штатах проводится органи
зованный рядом прогрес
сивных общественных орга
низаций континенталъный 
поход за разоружение и со
циальную справедливость, 
участники которого не
сколькими колоннами дви
жутся на Вашингтон, чтобы 
выразить протест против 
непрекращающейся гонки 
вооружений, потребовать от 
американского правитель
ства резкого сокращения 
военных расходов.

М и р  

социализма: 
к о р о т к и е  
с о о б щ е н  ИЯ

•  БЕРЛИН
Сверхплановую про

дукцию на 15 миллионов 
марок выпустил с нача
ла этого года химический 
комбинат «Пистериц» — 
крупнейший в округе 
Галле производитель 
азотных удобрений. Это 
предприятие было соору
жено совместными уси
лиями ГДР, Советского 
Союза и ряда других 
стран — членов СЭВ.

•  ВАРШАВА
На комбинате мине

ральных удобрений «По- 
лицс-2» под Щецином — 
крупнейшей стройке хи
мической промышленно
сти текущей пятилетки 
— началось сооружение 
нового завода по произ
водству азотной и фос
форной кислот, а так
же искусственных удоб
рений. Сдача нового 
предприятия в эксплуа
тацию намечена на 1980 
год.

•  СОФИЯ
На юге Болгарии нача

лось строительство сов
ременного завода по про
изводству полиэфирного 
шелка. Он станет голов
ным объектом крупного 
комплекса, в состав кото
рого войдут предприятия 
по выпуску химических 
волокон, а также тек
стильные фабрики.

•  УЛАН-БАТОР
Свыше 700 тысяч квад

ратных метров жилой 
площади будет построено 
за пятилетку в Монго
лии. За пять лет преду
сматривается увеличить 
объе.м жилищного строи
тельства в стране в два 
разэ.^

(ТАСС, 18 сентября).

| П А Р Л А М Е Н  
В Ы Б О Р Ы  В

Т С  К И Е 
Ш В Е Ц И И

СТОКГОЛЬМ, 20 сентября. 
(ТАСС)'. В Швеции прово
дятся очередные выборы в 
риксдаг (парламент), кото
рые будут иметь важное 
значение для страны.

Правящая социал-демо
кратическая рабочая пар
тия рассчитывает в резуль
тате выборов укрепить свое 
положение в парламенте, 
обещая избирателям ре
формы в области социаль
ного обеспечения. В вопро
сах внешней политики пре
мьер-министр У. Пальме и 
другие деятели СДРПШ вы

сказываются за активное 
содействие процессу разряд
ки международной напря
женности, за продолжение 
политики нейтралитета. , 

Левая партия — комму
нисты требует ограничения 
власти монополистического 
капитала, расширения де
мократических прав трудя
щихся, решения экономиче
ских и социальных проблем. 
ЛПК высказалась такисе за 
сокращение военных расхо
дов и использование высво
божденных средств на мир
ные цели.

ТРАУРНЫЙ МИТИНГ В ПЕКИНЕ
ПЕКИН, 18 сентября. 

(ТАСС). Сегодня на площа
ди Тяньаньмэнь состоялся 
торжественно-траурный ми
тинг, посвященный памяти 
Мао Цзэ-дуна. На специ
ально воздвигнутой на пло
щади трибуне — руководи
тели КНР, в их числе Хуа 
Го-фэн, Ван Хун-вэнь, Чжан 
Чунь-цяо и другие. Митинг 
открыл заместитель предсе
дателя ЦК КПК Ван Хун-

вэнь. С речью выступил 
первый заместитель пред
седателя ЦК КПК и премь
ер Госсовета КНР Хуа .Го- 
фэн. Митинг продолжался 
в течение получаса.

Одновременно митинги 
были организованы по всей 
стране. Их участники слу
шали радиопередачу о ми
тинге из Пекина.

О месте и времени захо
ронения Мао Цзэ-дуна пока 
не сообщается.

Шш- Ж.
НРБ. Почти 600 типов машин и станков производит 

болгарская индустрия в рамках Комплексной програм
мы экономической интеграции стран — членов СЭБ.

Далеко за пределами страны известна марка ведуще
го машиностроительного объединения «Балканкар», про
изводящего подъемно-транспортное оборудование, кото
рое экспортируется в 60 стран, в том числе в Советский 
Союз.

НА СНИМКЕ: идет иепытввяе нового электрокара гру
зоподъемностью в 1 тонну в Софийском институте элект
ро- и иотояаров. Фото ВТ А — ТАСС.

ЧЕМПИОНАТ 
СТРАНЫ 
ПО ФУТБОЛУ
о результатах матчей 

очередного тура чемпио
ната страны по футволу, 
который прошел 19 сен
тября. сообщают хо|феЁ- 
пон.денты ТАСС:

«Спартак» — «Карпа
ты* — 0:1 (0:1), «Крыяь* 
Советов» — «Динамо» 
(Тбилиси) — 1:2 (1:1),
«Динамо» (Минск) — 
«Арарат» — 1:2 СЫ),
«Динамо» (Киев) — 
ЦСКА — 1:1 (1:1), «Заря*
— «Торпедо» (Москва) — 
0:2 (0:2), «Шахтер» — 
«Зенит» — 3:1 (2:1).

В чемпионате страны 
лидируют торпедовоы 
Москвы, набравшие пос
ле 6 игр 11 очков.

П Е Р В Ы Й  
Ч Е М П И О Н  
М И Р А -  
С О В Е Т С К Й Й

СТОКГОЛЬМ, 20 сен
тября. (Корр. ТАСС). Лю
бители спорта шведского 
города Мальме аплодиро
вали советскому спорт
смену, известному «асу» 
спортивной ходьбы,
37-летнему Вениамину 
Солдатенко из Алма- 
Аты. Именно он завоевал 
высший титул на первом 
в истории легкой атлети
ки чемпионате мира ,,— 
чемпионате, где первен
ство разыгрывалось лишь 
в одном виде программы: 
спортивной ходьбе на 
50 к.м.

На 2,5-километровой 
трассе, проложенной пе 
улицам города, состяза
лись 48 спортсменов, 
представлявших 21 стра
ну. Однако Солдатенко 
не оставил соперникам 
никаких надежд, выйдя 
вперед уже на первых 
километрах дистанции и 
не уступив лидерства де 
конца. Время чемпиона 
мира — 3 часа 54 мин. 
40 сек. Острейшую борь
бу за второе ме^то рыв
ком на последних, сотнях 
метров выиграл дек^ика- 
нец Энрике В^ра —;
— 3:58.14,0, бронЗй99Я ме
даль досталась финскому 
спортсмену Реймо 'Сало
нену — 3:58.53. В шестер
ке лучших — также До
минго Колин (Мексика)
— 4:00.34,0, Матиас 
Кролль (ГДР) — 4:00.58,0 
и москвич Евгений Люя- 
гин — 4:04.36,0.

...Теперь Вениамин 
Солдатенко — обладатель 
завидной коллекции на
град. К золотой медали 
чемпиона Европы-71 и 
серебряно.му трофею 
Олимпиады-72 (на мон
реальской Олимпиаде, 
как известно, первенство 
по спортивной ходьбе на 
50 км не разыгрывалось) 
рекордсмен СССР «доба
вил» высшую награду 
первого чемпионата ми
ра.

ЗИМА НАЧИНАЕТСЯ 
С О Т Е Л Я . . .

ОТЕПЯ, 19 сентября. 
(Корр. ТАСС М. Ишов). 
На хорошо знакомой, 
можно сказать, своей род
ной трассе-, Федор Колчия 
выиграл гонку на лыжах- 
роллерах с неплохим вре
менем — 15 км за 41 ми
нуту 30 секунд. Этот де
вятнадцатилетний пер
спективный спортсмен 
много лет прожил в Оте
ля, где учился в специа
лизированной лыжной 
школе. Потомственный 
лыжник (он — сын знаме
нитых в недавнем про
шлом Алевтины и Павла 
Колчиных) стал победите
лем и в общем зачете про
шедших здесь всесоюз
ных соревнований по 
лыжному двоеборью, 
прыгнув с трамплина (с 
искусственным покры
тием) на 62,5 и 64 метра и 
набрав 423,6 очка.

Особо упорная борьба 
разгорелась в первый 
день состязаний — на 
трамплине. Члены сбор
ной команды страны Лео
нид Чашин из Перми, 
Сергей Омельченко из 
Ленинградской области и 
Александр Плюснин из 
Кирова заняли в этом ви
де соответственно первое, 
второе и третье места, 
улетев на 68 и 68, 65 и 65, 
64,5 и 66 м.

На втором месте в ов- 
птем зачете — С. Омель
ченко, на третьем — 
Л. Чашин. ;
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БРЮКВА ПО КАРТИНКЕ
Есть у~- Салтыкова-Щедри

на замечательная сказка 
«Повесть о том, как один му
жик двух генералов прокор
мил». Ничего-то не понима
ли, ничего-то не знали эти 
генералы. И проснулись они 
однажды на необитаемом 
острове, где не то что столо
вой, а даже кухарки нет. На 
деревьях всякие плоды ра
стут, да лазить по деревьям 
генералы не умеют, рыбы и 
зайцев полно, а им не пой
мать. И погибли бы они с 
голоду, если бы не один йу- 
жик.

Я вспомнила эту citasKy 
нынче летом , после одного 
забавного эпизода. Пришел 
на станцию юных натурали
стов один мальчик (по учеб
ной программе «Сельскохо
зяйственный труд» школьни
ки 5—7-х классов проходят 
У нас практику) и спрашива
ет: «Можно я сорву брюк
ву?». Мы разрешили. Он хо
дил, ходил по брюквенным 
грядкам, а то, что это она и 
есть, не знал. Конечно,, в от
личие от щедринских гене
ралов, мальчик знает, что 
булки на дереве не растут, но 
разве это нор.мально, когда 
шестиклассник не знает, как 
выглядит брюква?

К нам приходит не.мало и 
таких, которые никогда зем
лю лопатой не копали. А ес
ли взялись копать, так ря
дом бабушка родная причи
тает: «Ой, побледнел, ой, ус
тал!». Так и растет человек 
— все для него кухарка, то 
бишь бабушка сделает.

Мне кажется, любой город
ской школе, с математиче
ским ли уклоном, как 8-я, 
или с уклоном на иностран
ные языки, как 6-я, необхо
димо иметь свой загородный 
учебно-опытный участок — 
сад ли это будет, цветник 
или овощная плантация. 
Каждый городской ребенок 
должен работать на таком 
участке, увидеть своими гла
вами, что из чего растет.

Дело порой доходит до 
анекдотов. Спрашиваю трех 
ребят — из 5, 7 и 8-го клас
сов: «Кто такой Мичурин?». 
Никто правильно не ответил. 
А их родители имеют мичу
ринские участки, но откуда 
это название — дети не зна
ют. И ни одной лекарствен
ной травы, кроме подорож
ника, не показали, ни одно
го дерева, кроме тополя, не 
назвали. А  ведь им уже 12, 
14 и 15 лет!

Я хочу посоветовать педа
гогам: пересмотрите страни
цы биографии замечательно
го человека — Ивана Влади
мировича Мичурина.

Когда в тревожный и го
лодный 18-й гол американцы 
за огромное количество зо
лота предложили е.му пере
ехать 6 А.мерику, пообешав 
весь сад вместе с землей на 
метр глубины перевезти за 
океан, Иван Владимирович 
ответил: «Я русский, и эта 
земля русская».

Биография Мичурина — 
разговор не на один школь
ный вечер.

Газета «Красное знамя» 
предложила очень интерес
ную тему для читательского

педсовета — взрослый в мире 
ребенка. Мне вспоминается 
один ученик маленькой Са
ровской школы Колпашев- 
ского района. Я сопровожда
ла Витю во время поездки в 
Артек на конференцию «За 
что я люблю родной край». 
Наш Витя выступал там, да 
так блестяще, что — не по
верите! — посыпались десят
ки вопросов. Даже ученые 
заинтересовались, как в 14 
лет можно так много узнать 
о природе. Оказывается, Ви
тя дружит с местным охот
ником дядей Андреем. Это 
у него, на лоне природы 
мальчик прошел полный 
курс лесной академии. Пять 
суток я была в дороге с Ви
тей, и все эти дни целико.м 
заполнил удивительный рас
сказ деревенского мальчика 
о том, чего мы, горожане, не 
знаем.

Так вот, я xcwy обратить
ся к уважаемым мужчинам: 
нет ли в вас хоть частички 
этого дяди Андрея? Если есть 
— отдайте ее детям.

На всероссийском слете 
научных обществ учащихся 
министр п р о с в е щ е н и я  
РСФСР, бывший ректор Том
ского университета А. И. Да
нилов призвал нас, взрос
лых, быть чуткими в работе 
с одаренными детьми. Когда 
он сказал, что среди детей, 
которых мы сегодня воспи
тываем, могут быть будущие 
Эйнштейны, Мичурины, Ва
виловы, я почему-то вспом
нила Сашу Петрова. Он при
шел к нам на станцию, буду
чи третьеклассником, да так 
и остался до десятого. Увлек
ся насекомыми. Какую кол
лекцию собрал! Сколько 
книг мы ему привезли из 
разных городов. Он все с ув
лечением проштудировал. А  
вот по конкурсу в универси
тет сначала не прошел. Хо
рошо, парень настойчивый: 
гол отработал, два отслужил 
в армии, закончил рабфак и 
сейчас учится на биолого
почвенном в университете. 
Очень хочется, чтобы в науке 
у Саши были хорошие на
ставники.

Есть у замечательного рус
ского писателя Успенского 
очерк «Выпрямила», основ
ная мысль которого: исскус- 
ство способно «выпрямлять» 
человека. Глубоко разделяя 
эту мысль, замечу, что таким 
Ж' чудолействие.м обладает 
и земля. Я имею в виду труд 
на земле. Какие только маль
чишки не приходят к нам на 
станцию! Один замучен 
двойками по предметам, ко
торые у него «не идут», дру
гой озлоблен на учителя, в 
педагогическую систему ко- 
торюго он как-то не вписал
ся. Но вот даем мы им учас
точек земли, семена, объяс
няем. что они должны де
лать и что должно получить
ся в результате — куда де
вается хулиганистость. Я 
глубоко убеисдена: труд не 
дал миру ни одного хулига
на. Их порождают только 
праздность, педагогический 
вакуум, отсутствие с малых 
лет доброго наставника. Доб
рого не по рецепту той ба
бушки, которая охает возле 
внучки, взявшей в руки ло

пату. Нужна добрюта мудрая, 
воспитывающая деятельного, 
инициативного, самостоя
тельного человека.

Недавно я совершила ув
лекательное путешествие. 
Инспектирювала учебно
опытные участки сельских 
школ. Сколько удивитель
ных людей встретила там! 
Энтузиастов, отдающих ду
шу и всего себя детям.

Базойская 8-летняя школа 
Кожевниковскогр района. 
Более 20 лет прюподает здесь 
биологию А. М. Утев. Зе
мельный участок — 3 гекта
ра. Ведутся генетические 
опыты. Выращивают не про
сто гибриды (это просто — 
— пыльцу перюсадить), а ге- 
терюзисные сорта овощей, 
дающие вспышку урожайно
сти в 3—4 раза. Треть участ
ка — питомник, в котором 
лимонник, даурский кедр и ‘ 
карюльская береза так же 
обычны, как клен на улицах 
Томска. По заданию научных 
учрюждений ребята ведут 
различные испытания. На
пример, по прюизрастанию в 
условиях их района 150 кор
мовых трав. Сейчас этот уча
сток показывается широким 
планом на ВДНХ. Как увле-

гическим коллективом. Здесь 
все, от уборщицы до дирек
тора, увлечены пришколь
ным участком. Кожевников- 
ским испытателям повезло: 
у них районо возглавляет 
человек, сам горячо влюб
ленный в землю, — В. М. 
Повинич, создавший, будучи 
дирюктором ерюдней школы, 
прекрасный учебно-опытный 
участок.

А какой сад в Вороновской 
школе этого же района! Как 
учащиеся облагорюдили водо
ем, а какие у них массивы 
цветников! Это же поэма! 
Педагогическая. Потому что 
все сделано руками детей, а 
не платных землеустрюите- 
лей.

Не могу без восклицатель
ных знаков говорить об 
учебно-опытном участке 
колпашевской средней шко
лы № 4. 30 лет преподает
здесь биологию заслужен
ная учительница школы 
РСФСР Е. К. Ижовкина, и 
30 лет участку. Удивительна 
аллея маньчжурского ореха. 
Высота — 2 метра, диаметр 
кроны — 5 метров. В прош
лом году собрали 200 кг

20 лет ждали в Сибирском ботаническом саду этого мо
мента: гол^'бая ель, родина которой — скалистые горы 
Северной Америки, дала первый урожай. Ученые наде
ются, что новое потомство, которое появится из первых 
183 шишек, хорошо покажет себя в суровых условиях 
Сибири. Фото в. Казанцева.

ВЫПУСК СОРОК пятый

нательные романы, читала 
ребячьи дневники. У каждо
го ученика школы — своя 
тема. И не только Наблюде
ния в ней, но и анализ явле
ний, фактов.

Александр Михайлович го
ворит: «Прочитаю где-нибудь 
о новой траве —■ спать не 
могу. А вдруг у нас пойдет? 
Надо достать». Вот такие же 
у него и ребята.

Мешочков с семенами у 
него — тысячи. Нынешни.м 
сельскохозяйственникам, мо
жет быть, и не до утевских 
экспериментов, но ученики 
его, я в этом глубоко убеж
дена, двинут в практику 
сельского хозяйства новые 
для района кормовые травы. 
Среди учеников этой школы 
не было и нет ни одного пра
вонарушителя. Выпускники 
школы становятся впоследст
вии агрономами, зоотехника
ми, охотно остаются в род
ном совхозе и тянутся к зна-' 
ниям.

В 8-летней кожевников- 
ской школе плодоносят абри
косы, слива и вишня. Но это 
теперь не такое уж чудо. Чу
до там — дети, хорошо вос
питанные дружным педаго-

орехов... В школе рабо
тает «Клуб природы». Не 
кружок, а клуб, члены кото
рого не только книжки про 
природу читают и потом ре
фераты пишут. Они заняты 
делом. Они расселяют мура
вейники, миллионами спаса
ют мальков после спада па
водков, отправляются в по
исковые экспедиции.

Очень хороший участок в 
Подлесовской начальной 
школе Томского района. 
Когда ее директор, учитель 
биологии А. И. Саган, пере
водился на другую работу, 
то переживал, как о потере 
друга. И это молено понять; 
пришкольный участок тре
бует вложения не только 
физических, но и огромных 
душевных сил.

Не могу не назвать еще 
учительницу из Высокого 
Яра Бакчарского района 
В. А. Дробинину, ' воспитав
шую за четверть века на 
родной земле не один деся
ток замечательных людей.

Золотые кадры просвеще
ния. И дети у них растут за
мечательные.

А. СВАРОВСКАЯ, 
директор областной стан
ции юных натуралистов.

О Х О Т А -Н Е  ТОЛЬКО СТРЕЛЬБА
Среди известных русских 

писателей было немало 
страстных охотников. Кра
сочно и тонко передали 
они красоту этого древне
го и волнующего занятия. Но 
ни в какое сравнение с 
книжным не идет реальное, 
твое личное волнение, испы
танное на охоте.

120 человек, в основном 
рабочих, объединяет наша 
заводская первичная орга
низация рыбаков и охотни
ков. С нынешнего года за
вод имеет свое приписное 
охотничье хозяйство. Оно 
занимает шесть тысяч гек
таров на территории област
ного опытно-показательно
го охотхозяйства в Криво- 
шеинско.м районе. Кро.ме 
права охотиться и рыба
чить, мы имеем обязанно
сти: приумножать богат
ства своих угодий, охра
нять их от браконьеров. Во 
время загара будем вскры
вать ледяной' панцирь во- 
дое.чов.

К нынешнему сезону мы 
провели большую подгото
вительную работу. Совмест-
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О Б М Е Н Я Л И С Ь  О П Ы Т О М
Пятидневный семинар руководителей областных организа

ций Всероссийского общества охраны природы Сибири, Ура
ла и Дальнего Востока состоялся в Томске. Представители 
областных советов ВООП обменялись опытом природоохра
нительной работы, посетили очистные сооружения подшип
никового завода, Сибирский ботанический сад и зоомузей 
университета. Для участников семинара томскими учеными- 
биологгмии прочитано 15 лекций. С докладом о деятельности 
местных Советов по охране природы и рациональному ис
пользованию природных ресурсов выступил заместитель 
председателя Томского облисполкома, председатель обла
стного совета ВООП Г. С. Кривов.

Т. ШИНКАРЕНКО.

Знай Ж И В О Т Н Ы Х  родного края

С о к о л  и з  

« к  р  а  с и  о  й  
и  и  г

но с органами милиции пе
ререгистрировали охотни
чье оружие, переаттестова
ли самих охотников. Трем 
отказали в доверии, так как 
они плохо вели себя в бы
ту: оружие в доме дебоши
ров и выпивох представля
ет особую опасность. По
рядки у нас строгие: про
штрафился^—клади на стол 
охотничий билет и сдай 
оружие. Право ка охоту по
лучил только тот, в ком 
коллектив уверен.

Большую помощь в орга
низации досуга рабочих 
оказал шеф нашего коллек
тива председатель обл- 
охотобщества М. Г. Му
равьев. 28 августа мы от
крыли сезон охоты на водо- 
плаваюшу^ю дичь. Был орга
низован коллективный вы
езд в Кривошеинский рай
он. Ые все вернулись с тро
феями, но недовольных не 
было. Отдохнули, набрались 
впечатлений все. А в этом 
— главная прелесть охотьь 

В. ВОТЯКОВ, 
слссарь-гравер электро
лампового завода, по
четный член облохот- 

общсства.
■  ■ н н 1п п н п й 1Н Н Е ав »1

совершать

и И »

ГЛУХАРЬ.
Гравюра В. Моисеева.

В результате кропотливо
го труда ученые подсчитали, 
что сейчас на земле к кате
гории редких относятся 903 
вида животных, из которых 
185 исчезнут до конца теку
щего столетия. Эти данные 
вызывают тревогу не толь
ко у ученых, но и у людей, 
далеких от науки. В 1974 
году была учреждена «Кра
сная книга СССР», в кото
рую включены редкие и ис
чезающие виды животных, 
обитающие на территории 
СССР. На 1 января 1975 го
да в списках этой книги 
значилось 62 вида млекопи
тающих, 63 вида и подвида 
птиц. Девять видов живот
ных, из включенных в эту 
книгу, обитают на террито
рии Томской области. Вот 
их список: выхухоль (она 
описана в 43-м вьшуске

«Курьера природы»), ле
бедь-кликун, красыозооая 
казарка, беркут, орлан-бе- 
лохвост, скопа, сокол-сап
сан, тонкоклювый крон
шнеп, азиатский бекасовид
ный веретенник.

За последние пятьдесят 
лет, по материалам томских 
ученых, в зеленой зоне Том
ска перестали гнездиться 
39 видов птиц из 250 
видов, обитавших здесь ра
нее. В том числе черный 
аист, скопа, беркут, сокол- 
сапсан, кулик-сорока и дру
гие.

Сокол-сапсан является 
весьма ярким и заметным 
представителем дневных 
хищных птиц, обитающих на 
территории нашей области. 
Слово «сапсан» заимствова
но из калмыцкого языка, 
орнитологи называют еще

птицу иначе—настоящий со
кол. У него мощное телосло
жение, прилегающее к телу 
жесткое оперение, длинные 
и острые крылья. Сапсан — 
один из самых крупных со
колов, его вес достигает 
700—1.300 граммов. Окраска 
птицы эффектная — серо
вато-бурых оттенков с по
перечным рисунком, под 
глазами темное пятно, пе
реходящее в черноватые по
лосы по сторонам горла. Де
тали окраски варьируют в 
зависимости от районов 
обитания.

Обычно сокол своего гне
зда не строит, а использует 
подходящие постройки дру
гих птиц на земле, в скалах 
и 3 лесах. Кладка не пре
вышает 4 яиц. Насиживает 
преимущественно самка. 
Срок насиживания—28 дней. 
В возрасте 35—40 дней птен

цы начинают 
первые полеты.

Кормится сапсан главным 
образом птицами, которых 
бьет лапами на лету. Удар , 
бывает настолько силен, что 
при попадании по шее голо- | 
ва жертвы отлетает на- ! 
прочь.

Своеобразна охота сокола. 
Вначале он взмывает вверх, 
готовится к- атаке, затем 
переходит в «пике». Ско- , 
рость пикирующего хищни
ка достигает 100 метров в 
секунду. i

С древнейших времен чс- ! 
ловек приручал соколов для ! 
охоты. Дрессированные со
колы напускаются на такую 
добычу, как голуби, утки и 
даже гуси.

Численность сапсана на 
севере страны пока еще 
значительна, но, к сожале
нию, в районах с развитым 
сельским хозяйством за по
следние два десятка лет , 
резко снизилась. Почти во ! 
всех европейских странах  ̂
сокола охраняют как па- | 
мятник природы. На терри
тории Томской области с ] 
осени 1975 года сокол-сап
сан приобрел право быть | 
неприкосновенным.

Е. ГУБИЕВ,
старший охотовед обл- 

охотуправления.

СпрашиШте—отвечаем А  как же мы, лю бители?
27 августа в газете сКрас- 

ное знамя* облохотуправление 
объявило, что охота на глуха
ря и рябчика нынче разрешена 
только по договору с заготови
тельными организациями. Как 
же так? Мы ежегодно плати.н

взносы, а трофеи взять не .мо
жем.

М. ДРЕСВЯННИКОВ,
А. ЗАХАРОВ,

А. ОФИЦЕРОВ и другие.
В управлении охотничье- 

промыслового хозяйства ре

нинами плана заготовки бо
ровой дичи. Заметим, что 
любительская охота не за
прещена, а ограничена усло- 

дакция получила следующее вием: трофей нужно сдать за
плату заготовительным ор-разъяснение.

Эта мера установлена по 
решению об.чисполкома в 
связи с хроническим невы
полнением кадровыми охот-

ганизациям. Ничего проти
возаконного здесь нет, охот
ник-любитель имеет не то
лько права, но и обязанности.

ДВОРЕЦ ЗРЕАИЩ
иСПОРТА

21 сентября. «Ирония судь
бы, или С легким паром» (две 
серин) — 19-30.

Т В

кяво
СЕГОДНЯ 

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Та б о р  у х о д и т в небо» — ■
8-50. 12-30, 14-25. 16-20. 20-15,
22-10. «Дорогой м альчи к» —
10- 40.

имени М. ГОРЬКОГО
«в клеш нях черного рана»

■—  О, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50. «Р аба лю бви»
—  9, 10-50. 12-40. 14-30. 16-20,
18- 10, 20, 21-50. Зал кинохро
ники. «П о и с к  а лго р и тм а », 
«Го р и з о н т» Ns 10 —  9, 10-05,
11- 10, 12-15, 13-20, 15-30, 17-40. 
«П о с ту п ь  г|Эядущего» —  14-25,
16- 35. 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
« В  клеш нях черного рана»

—  8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20,
17, 18-40. 20-20, 22. «Р аба лю б
в и » —  8-40, 12. 13-50, 16, 18,
19- 50. 21-40. М ультсборник
№ 17 —  10-30.

«ПИОНЕР»
«М есто  под солнцем » —  9.

10-30, 12, 13-30. «О перация
«К о б р а » —  15, 16-40. «В и н н е ту
—  сын И н ч у -Ч у н а » —  18-20, 
21-10.

«СИБИРЯК»
«Б ольш о е космическое п у те 

ш ествие» —  9-20. «А м р а п а ли »
(две серии) —  11, 13-30, 16,
18-30, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Р о га ты й  бастион» —  12,
13-30, 15. 16-30. 18. 19-30, 21. 

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Н е  б у д у  тебя лю б и ть»
14, 16, 18. 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«С ка ж и  мне свое имя» —  17,
19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Потоп» (1-л серия в двух 

частях) —  17-10. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ» 
«О пераци я « Ы »  и др уги е 

приклю чения Ш ур и к а » — ’
17- 10, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Дом  на окраине» —  15. 17,
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

« Л у -у ! »  —  19, 21.

В ТО Р Н И К , 21 сентября 
П ЕР В А Я  П Р О ГР А М М А  

М ОСКВА
11.25. Цв. К. ЧУ1СОВСКИЙ. Сти

хи для детей. 11.40. Цв. Фильм 
— детям. «Команда с нашей 
улицы». Художественный
фильм. (Киевская киностудия).
13.00. Новости. 13.10. Цв. «Цир
ковая программа». 13.35. 
«Дневник социалистического 
соревнования». 14.30. Цв. «Узо
ры». 15.00. Цв. «Америка се
мидесятых». Фильм 5-й. «Кали
форния сегодня». Автор —■ 
Вал. Зорин. 15.25. Цв. П. И. 
Чайковский. «Иоланта».
Фильм-опера. 17.00. «Время». 
17.30. Цв. «Танцуют народные 
артисты СССР». 17.45. «Днев
ник социалистического сорев
нования». 18.30. Цв. «На экра
не — кинокомедия». «Стари- 
ки-пазбойники». Художествен
ный фильм. («Мосфильм»).
20.00. Новости,

ТО М С К
20.15. «Светофор». 20.40. «И 

не упасть аа финишем». На
учно-популярный фильм. 21.00. 
Студия «Юность». «Итоги тру
дового семестра». 21.35. «Бе
речь народное добро». 21.45. 
Музстрой. 21..50. Новостя. 

М ОСКВА
32.00. «Америка семидеся

тых*. 22.25. Цв. Концерт 
вокально - инструментального 
ансамбля «Верасы». 22.45. «Лес 
на песках», Телевизиотгиый 
документальный фильм. 23.00. 
«Время».

В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А  
ТО М С К

19.30. «Самый прочный 
сплав». Научно-популярный 
фильм. 19.50. «Встречи». Теле
визионный художественный 
фильм. (ГДР. 1968 год). 1-я я 
2-я серии. 22.00— 22.10. Ново-

г д д и о

В ТО Р Н И К , 21 сентября
7.34. Обзор последних изве

стий. 7.40. «Родному городу—■ 
высокую дисциплину труда я 
быта». 7.45. Музыкальный ант-  ̂
ракт. 9.00. По странппям газет 
«Красное .знамя» и «Молодой 
ленинец». 9.10. «За честь за
водской марки». Передача по
священа ,35-летиго манометро
вого завода. 9.25. А. Глазунов. 
Концерт для скрипки с орке
стром. 9.45. «Вывозке леса —  
ударные темпы». Коммента
рий. 19.00. Последние изве
стия. 19.11. Арии и ду.этьт из 
советских оперетт. 19 2,5 Пере
дачи из Москвы. 20.00. По 
УКВ-Т и горс.ети — передачи 
из Москвы, 20.00. По станции 
на волне ) 103 метра — радио
журнал «Строитель». «Живот- 
гтовопчестгие комплексы — в 
С Т Р О Й » .  Репортаж. «Натпа ра
бочая гвардия». «Бригадир 
.Л. Баклаг». «У  строителей Ка- 
тайги».

ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИШЕ № 18 объявляет прием
учащихся на 1976/77 учебный год. Училише готовит вы
сококвалифицированные кадры для предприятий инст
рументальной промышленности по специальностям:

для окончивших среднюю школу—токарь, контролер 
ОТК. испытатель-приемщик приборов (срок обучения — 
10 месяцев).

Учащиеся, окончившие 8—9 классов, принимаются для 
обучения следующим специальностям: слесарь-ремонт
ник, фрезеровщик,, токарь, контролер отдела техническо
го контроля (срок обучения — 1—2 года).

Зачисление в училише производится без экзаменов.
Учащиеся, имеющие образование 10 классов, ползшают 

стипендию 30 рублей в месяц, отличники — повышенную 
стипендию. Учашиеся, имеющие образование 8 классов, 
получают бесплатное питание и обмундирование. В пери
од производственной практики всем учащимся дополни
тельно выплачивается 33 процента заработной платы.

Окончившие училище на «отлично» пользуются пра
вом поступления в высшие и средние учебные заведения 
без стажа обязательной работы после окончания учили
ща. а на вечернее и заочное отделения — вне конкурса.

Поступающие подают документы: заявление на имя ди
ректора училища, аттестат об образовании, справку с ме
ста жительства, характеристику из школы или с места 
работы, 6 фотокарточек размером 3X4 см.

Медицинскую комиссию проходят по направлению 
училища.

Адрес училища: 634034, Томск, ул. Учебная, 37. Проезд 
автобусом № 19 до остановки «Завод режущих инстру
ментов». Телефоны №№ 95-3-24, 95-3-44.

Редактор А. Н.

Широкоформатному кино
театру «Родина» срочно тре
буется кассир.

Спорткомбинат ДСО
«Труд» объявляет набор де
тей 5—9 лет в Д еш  фигур
ного катания на коньках. 
Запись — ежедневно, с 10 
до 12 часов и с 17 до 19 ча
сов (кроме субботы и воск
ресенья).

За справками обращаться: 
т. Томск, стадион «Труд», 
ДеШ, телефоны №№2-06-11, 
3-00-58.

Управлению издательств, 
полиграфии и книжной тор
говли требуется инспектор 
отдела кадров.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 66, те
лефон №9 2-46-47.

Областному производствен
ному управлению строитель
ства и эксплуатации автомо
бильных дорог срочно тре- , 
буются; старший инженер в 
группу технической инфор
мации, старший инженер в 
группу проектов организа
ции работ (ПОР), инженеры 
в отдел труда и заработной 
платы, старший инженер по 
подготовке кадров и быту, 
старший бухгалтер-ревизор, 
заведующая хозяйством, 
машинистка.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству.

Централизованной бухгал
терии горздравотдела тре
буются: старший контролер- 
ревизор, бухгалтер-ревизор, 
бухгалтеры расчетной груп
пы, экономист, машинистка, 
технички.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, в 
бюро по трудоустройству.

ТОВАРИЩИ РОДИТЕЛИ!
Томское пассажирское 

автотранспортное предприя
тие № 1 сообщает, что с 4 
октября в поселок Каштак 
будет организован детский 
маршрут. Предложения по 
организации детского марш
рута направляйте в пись
менном виде по адресу: . 
г. Томск-50, ул. Трифонова, 
23.

Заводу математических 
машин для приезжающих 
на двухмесячные курсы ин
женерно-технических работ
ников требуются комнаты.

С предложениями обра
щаться; г. Томск-34, ул. 
Красноармейская. 101, пли 
по телефону № 99-03-90, в 
отдел подготовки кадров.

Бюро по трудоустрбйсгву 
населения г. Томска пригла
шает стропальщиков для ра
боты на контейнерной пло
щадке Томск-грузовая и 
грузчиков в погруэпункт 
Томск-П.

За справками обращаться; 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, в 
бюро по трудоустройству.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(43,7 кв. м) в г. Алмалыке 
Ташкентской обл. на трех- 
или двухкомнатную благо
устроенную квартиру в 
г. Томске (желательно в Ки
ровском районе).

Обращаться; г. Томск, ул. 
Бакунина, 13. кв. 15, к Суга- 
товым.

Ректорат и партко.ч 
ТПИ, , коллектив кафедры 
военной подготовки выра
жают глубокое соболезио- 
паиие преподавателю И. 
Ро-макенко по поводу смер
ти жены

РОМАНЕНКО 
Агнии Николаевны.
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